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ВОЗВРАЩЕНИЕ ТОВАРИЩА 
Я. И. БРЕЖНЕВА В МОСКВУ

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС, Председатель 
Президиума Верховного
Совета СССР Л. И. Бреж
нев 10 мая возвратился из 
Киева в Москву. Он прини
мал участие в торжествах, 
посвященных открытию ме
мориального комплекса
«Украинский государствен
ный музей истории Вели
кой Отечественной войны 
1941— Г945 годов».

Вместе с товарищем Л. И. 
Брежневым возвратились 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр обороны СССР 
Д. Ф. Устинов и член По

литбюро ЦК КПСС, первый 
секретарь МГК КПСС В. В. 
Гришин, возглавлявший де
легацию Москвы на тор
жества;:.

На вокзале товарища 
Л. И. Брежнева встречали 
члены Политбюро. ЦК КПСС 
Ю. В. Андропов, М. С. Гор
бачев, А. А. Громыко, М. А. 
Суслов, Н. А. Тихонов. К. У. 
Черненко, кандидаты в чле
ны Политбюро ЦК КПСС 
П. Н. Демичев. В. В. Куз
нецов, В. Н. Пономарев, 
М. С. Соломе-щез, секре
тари ЦК КПСС И. В. Капи
тонов, В: И. Долгих, М. -в.

Зим днин, К. В. Русаков, 
члены ЦК КПСС Г. С. Пав
лов, И. Г. Павловский, С. К. 
Цвигун, Г. К. Цинев, Н. Ал 
Щелоков, кандидат в чле
ны ЦК КПСС Ю. М. Чур
банов, референт Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
Е. М. Самотейкин.

Из Киева возвратились 
также помощники Гене
рального секретаря ПК 
КПСС — члены ЦК КПСС 
А. М. Александров, Г. 3. 
Цуканов, кандидат в члены 
ЦК КПСС А. И. Блатов.

. - (ТАСС).

В Центральном Комитете КПСС 
и Совете Министров СССР

Центральный Комитет КПСС и Совет Министров 
СССР приняли постановление «О, дополнительных 
мерах по стимулированию производства и закупок 
зерна гречихи, проса, фасоли и чечевицы».

В постановлении отме
чается, что партийные, со
ветские, сельскохозяйствен
ные и заготовительные ор
ганы ряда республик, краев 
и областей, Министерство 
сельского хозяйства СССР 
и Министерство заготовок 
СССР не обеспечили выпол
нения постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР от 23 августа 1976 г. 
№ 683 «О мерах по увели
чению производства и за
купок зерна гречихи и про
са». По-прежнему низкой 
остается урожайность этих 
культур. План десятой пя
тилетки по закупкам зерна 
гречихи и проса в целом по 
стране не выполнен.

В стране мало произво
дится и поступает в госу
дарственные ресурсы зерна 
фасоли и чечевицы.

Министерство заготовок 
СССР, . Министерство сель
ского хозяйства СССР, пар
тийные и советские органы 
ряда областей и республик 
не предъявляют должной 
Требовательности к хозяй
ствам в деле выполнения 
ими планов продажи госу
дарству зерна указанных 
крупяных и бобовых куль
тур. Большое количество 
поступающего на хлебопри
емные предприятия ' зерна» 
гоечихи и проса имеет низ
кое качество.

Вследствие этого не удов
летворяются потребности 
населения в гречневой кру
пе. пшене, фасоли и чече
вице.

В целях увеличения про
изводства и закупок зерна 
этих культур. улучшения 
его качества и более полно
го удовлетворения потреб
ностей населения в крупах 
ПК КПСС и Совет Минист
ров СССР обязали Совет 
Министров РСФСР, ТТК 
Компартии Украины и Со
вет Министров Украинской 
ССР. ЦК Компартии Бело
руссии и Совет Министров 
Белорусской ССР. ПК Ком
партии Казахстана и Совет 
Министров Казахской ССР. 
ПК Компартии Грузии и 
Совет Министров Грузин
ской ССР. ЦК Компартии 
Молдавии и Совет Минист
ров Молдавской ССР, Ми
нистерство сельского хозяй
ства СССР. Министерство 
заготовок СССР, крайкомы, 
обкомы, и райкомы партии, 
Советы Министров авто
номных респхблик, крайис
полкомы. облисполкомы и 
райисполкомы:

рассмотреть по каждой 
республике, краю, области, 
району, колхозу и совхозу 
причины отставания в про
изводстве зерна гречихи, 
проса. Фасоли и чечевицы, 
разработать и осуществить 
комплекс мероприятий по 
дальнейшему повышению 
урожайности и валовых 
сборов зерна этих культур, 
выполнению планов прода
жи его государству, обра
тив особое ' внимание на 
внедрение прогрессивных 
технологий возделывания 
указанных культур;

обеспечить в 1981 году 
проведение в хозяйствах в 
лучшие агротехнические
сроки всего комплекса ме
роприятий по возделыва
нию гречихи, проса и бобо
вых культур, с тем, чтобы 
уже в этом году добиться 
значительного увеличения 
производства и улучшения 
качества зерна этих куль
тур и безусловного выпол
нения каждым колхозом и 
совхозом установленных 
планов продажи его госу
дарству;

усилить контроль за вы
полнением колхозами и 
совхозами планов продажи 
государству зерна гречихи, 
проса, фасоли и чечевицы, 
принять меры к повыше
нию удельного веса зерна 
наиболее ценных сортов 
крупяных и бобовых кмль- 
тур в общем объеме зерна 
этих культур, закупаемого 
государством.

В целях стимулирования 
производства и закупок 
зерна гречихи, фасоли и

чечевицы взодится, начи
ная с урожая 1981 года, 
встречная продажа колхо
зам, совхозам и другим 
сельскохозяйственным пред
приятиям и организациям 
комбикормов или зернофу
ража из расчета один цент
нер комбикормов или зер
нофуража за один центнер 
зерна указанных культур, 
проданного государству.

Предусмотрено выплачи
вать в 1981—1985 годах 
колхозам, совхозам и дру
гим сельскохозяйственным 
предприятиям и организа
циям надбавку в размере 
50 процентов закупочных 
цен за продажу государству 
сзерх среднего уровня, до
стигнутого в десятой пяти
летке, зерна гречихи, проса, 
фасоли и чечевицы, неза
висимо от превышения 
этого уровня в целом по 
зерну.

Для колхозов, совхозов и 
других сельскохозяйствен
ных предприятий и органи
заций, начиная с урожая 
1981 года, установлены за
купочные цены на зерно 
фасоли белой, цветной, сме
си по цвету, маша и чече
вицы тарелочной в размере 

■600 рублей за тонну зерна 
базисных’ кондиций.

При подведении итогов 
социалистического соревно
вания признано целесооб
разным государственные
планы закупок зерна счи
тать выполненными союз
ной и автономной респуб
ликой, краем, областью, 
районом и хозяйством 
только при условии выпол
нения плана государствен
ных закупок зерна гречихи 
и проса и полной обеспе
ченности хозяйств семена
ми этих культур (с учетом 
страхового фонда) для про
ведения ярового сева.

Министерству тракторного 
и сельскохозяйственного
машиностроения поручено 
обеспечить производство в 
1981—1985 годах для нужд 
сельского хозяйства необхо
димого количества жаток 
для уборки бобовых куль
тур ЖРБ-4,2, а также уско
рить доработку и организо
вать в 1982 году выпуск 
прямоточных жаток-коси
лок ПЖК-3,5.

Министерство сельского 
хозяйства СССР и Всесо
юзная академия сельскохо- 

. зЯйственных наук имени 
В. И. Ленина обязаны:

обеспечить в 1981 — 1985
годах создание новых вы
сокопродуктивных, скоро
спелых и засухоустойчивых 
сортов гречихи, проса, фа
соли и чечевицы, пригод
ных к механизированной 
уборке, Устойчивых к вре
дителям и болезням,, имею
щих высококачественное 
зерно, а также разработку 
прогрессивных технологий 
возделывания этих культур;

принять дополнительные 
меры к коренному улучше
нию семеноводства гречихи, 
проса, фасоли и чечевицы 
и переводу его на промыш
ленную основу, а также к 
ускоренному размножению 
семян новых сортов, с тем 
чтобы обеспечить в ближай
шие годы посев этих куль
тур высококачественными 
семенами лучших райони
рованных сортов.

Разрешено совхозам, дру
гим сельскохозяйственным 
предприятиям и организа
циям и рекомендовано кол
хозам заключать на строго 
добровольной основе с кол
хозниками, рабочими, слу
жащими и другими гражда
нами, проживающими на 
их территории и добросо
вестно участвующими в об
щественном производстве, а 
также с пенсионерами до
говоры на выращивание и 
закупку зерна фасоли. Оп
лату 'закупаемого по ука
занным договорам . зерна 
фасоли производить по це
нам согласно договоренно
сти, но не выше установ

ленных государственных 
закупочных цен.

Предоставлять колхозни
кам, рабочим, служащим и 
другим гражданам, заклю
чившим с хозяйствами до
говоры на выращивание и 
закупку зерна фасоли, до
полнительные земельные 
участки для ее возделыва
ния как за счет приусадеб
ных земель, так и при не
обходимости за счет вре
менно не используемых хо
зяйствами земель.

Установлено, что с зе
мельных участкоз, выде
ляемых в соответствии с 
настоящим постановлением 
гражданам для выращива
ния фасоли, сельскохозяй
ственный налог не исчис
ляется. Министерству фи
нансов СССР поручено ос
вободить от обложения по
доходным налогом граж
дан по доходам, получае
мым ими от пользования 
указанными участками.

Колхозы, совхозы и дру
гие сельсТ'Г.охозяйственные 
предприятия и организации 
обязаны оказывать всемер
ную помощь колхозникам, 
рабочим, служащим и дру
гим гражданам в выращи
вании фасоли на приуса
дебных и дополнительно 
выделенных земельных
участках.

Министерству сельского 
хозяйства СССР. Министер
ству заготовок СССР, Ми
нистерству финансов СССР 
и ЦСУ СССР предложено 
разработать и утвердить 
типовые договоры на выра
щивание и закупку зерна 
фасоли. предусмотрев в 
них обязанности колхозов, 
совхозов и других сельско
хозяйственных предприятий 
и организаций по оказанию 
помощи заключившим с 
ними договор колхозникам, 
рабочим, служащим и дру
гим гражданам в приобре
тении семян фасоли, мине
ральных удобрений, герби
цидов и путем предоставле
ния им необходимой техни
ки, транспортных средств и 
других услуг, а также по
рядок реализации и усло
вия оплаты произведенной 
продукции.

Установлено, что закуп
ленное колхозами, совхоза
ми и другими сельскохо
зяйственными предприятия
ми и организациями по до
говорам с колхозниками, 
рабочими, служащими и 
другими гражданами зерно 
фасоли продается этими 
хозяйствами государству и 
засчитывается им в выпол
нение государственного пла
на закупок зерна с выпла
той установленных надба
вок за количественные и 
качественные показатели.

Центросоюзу поручено
принять дополнительные 
меры к увеличению заку
пок зерна фасоли у насе
ления.

Организациям потреби
тельской кооперации раз
решено производить в 1981 
—1985 годах закупку зерна, 
фасоли у колхозников, ра
бочих совхозов, служащих 
и других граждан по ценам 
согласно договоренности, но 
не выше цен, установлен
ных на зерно этой культу
ры. продаваемое колхозами, 
совхозами и другими сель
скохозяйственными пред
приятиями и организация
ми государству сверх сред
него уровня,. достигнутого 
в десятой пятилетке.

Зерно фасоли, закупаемое 
у населения организациями 
потребительской кооперации 
по ценам, предусмотренным 
настоящим постановлением, 
реализуется этими органи
зациями в зхтановленном 
порядке.

ЦСУ СССР предложено 
учитывать посевные пло
щади под гречихой, уро
жайность и валовые сборы 
зерна этой культуры от
дельной строкой, не вклю
чая эти показатели в сред
ние показатели учета зерна 
пр областям, краям, авто
номным и союзным респуб
ликам.

В  ОСНОВНЫХ земле
дельческих районах 
поля освободились от 

снежного покрова на 8—10 
дней раньше ■ обычного. 
Сравнительно теплая пого
да конца апреля —1 начала 
мая обусловила быстрое 
поспевание почвы, что по
зволило хозяйствам области 
значительно раньше при
ступить к полевым работам 
и вести их более высокими 
темпами, с хорошим каче
ством. В южных районах 
осенью прошлого года запа
сы продуктивной- влаги бы
ли ограничены, а отсутст
вие осадков в Еесеннмй пе
риод еще больше уменьши
ло влагообеспеченность.
Учитывая это, главным в 
начале полевых работ было 
как можно быстрее за
крыть влагу на всей пло- 

, щади зяблевой пахоты. По
давляющее большинство 
колхозов и совхозов успеш
но справилось с этой зада
чей. К 5 мая закрытие вла
ги было полностью завер
шено. В связи с иссушен - 
погтыо почвы боронование 
зяби в большинстве случа
ев Пришлось проводить не 
в 2 как обычно, а в 3—4 
следа.

Необычное течение ве
сенних процессов потребо
вало от хозяйств ускорения 
темпов работ по уходу за 
посевами озимой ржи, мно
голетних трав и естествен
ными кормовыми угодья
ми. К сожалению, прихо
дится отметить, что многие

хозяйства неоправданно за
тянули проведение этих ра
бот, упустили лучшие сро
ки. Так, намеченная под
кормка озимой ржи выпол
нена только наполовину, а 
прикорневая подкормка —  
всего лишь на 20 процен
тов. Очень мало подкорми
ли ржи хозяйства . Кожев- 
никовского, Зырянского
районов, запоздали с прове
дением этой работы сов
хозы Бакчарского района. 
Сейчас уже практически

упущено время для под
кормки, этот агропрмем 
можно прозодить толыш на 
слаборазвитых посевах. Что 
касается работы на много
летних травах и естествен-" 
ных кормовых угодьях, то 
ее следует интенсивно про
должать.

К 11 мая в области завер
шен сев зеленки , первого 
срока, в большинстве хо
зяйств полностью посеян 
горох, в южной зоне при
ступили к массовому севз’ 
основных яровых зерновых 
культур — пшеницы и ов
са. К 11 мая яровые куль
туры размещены на 102 
тысячах гектаров.

Сложившиеся погодные 
условия диктуют необходи
мость повышения темпов 
сева. В первую очередь

следует посеять семеновод
ческие посевы, а льносею
щим хозяйствам присту
пить к посеву льна. Нали
чие зяблевой пахоты и 
подготовленной почвы по
зволяет вести посевные ра
боты в темпе и с хорошим 
качеством. Условия теку

щего года благоприятны 
для эффективной борьбы с 
овсюгом. Но при этом сле
дует повременить с посевом 
на сильно заовсюженных 
участках, там, где этот 
сорняк не пророс, дож
даться его всходов и унич
тожить их предпосевной 
обработкой.

Оперативные данные по- 
казыватот. что многие хо
зяйства медлят с проведе
нием весновспашки и подъ

емом чистых паров. К 8. 
мая план весновспашки 
выполнен всего лишь на 41 
процент, а чистых паров 
вспахано 7,6 тысячи гекта
ров. Практически подъем 
чистых - паров в полную 
меру ведут только колхозы 
Первомайского района. В 
области имеются реальные 
возможности в срок до 25— 
30 мая повсеместно закон
чить оснозную обработку 
паров и в последующем 
обеспечить за ними надле
жащий уход.

Наступили сроки посева 
подсолнечника как ранней 
силосной культуры.

Погода позволяет вести 
полевые работы высокими 
темпами. Очень важно, 
чтобы они сопровождались 
высоким качеством, за что 
в первую очередь несет от
ветственность агрономиче
ская служба. Надо реши
тельно пресекать факты 
бракодельства, нарушения 
агротехнических требований 
и технологических приемов.

Н. ОКРУГИН, 
главный агроном обла
стного управления сель

ского хозяйства.

С Е Л Ь С К О Х О З Я Й С Т В Е Н Н Ы Й  О Б З О Р

Н а  п о л я х  о б л а с т и

ВОЗВРАЩАЯ ЗЕМЛЕ ПЛОДОРОДИЕ
До конца, обеденного пе

рерыва оставалось пятнад
цать минут. Зинур Гилазут- 
динов вылез из кабины но
венького «Кировца» и стал 
протирать оранжевую ■ ка
бину трактора. Зачем он 
это делал? Ведь все равно 
трактор скоро выйдет в по
ле и снова запылится. Но 
уж видно, добросовестность 
и стремление к порядку' в 
крови у комсомольца Гила- 
зутдинова. За доверенной 
ему техникой он следит 
лучше, чем иной автолюби
тель за собственными «Жи
гулями».

Подъехал трактор с ме
ханической лопатой. Нача
лась погрузка. Зинур подо
гнал к бурту известковой 
муки 'свой К-700А с при
цепленным к нему разбра
сывателе»: минеральных
удобрений РУМ-8. Большой, 
сужающийся ко дну кузов 
РУМа наполнился не скоро 
— все же в этот новый аг
регат входит одиннадцать 
тонн. Потом загрузил свой 
РУМ товарищ Зинура ме
ханизатор Филипп Шмальц.

— Мы первые в области 
начали применять мощные 
разбрасыватели РУМ-8, — 
пояснил управляющий Бо- 
гашевской сельхозхимией 
А. К. Биндерис. — Их пре
имущества — высокая про
изводительность и проходи
мость. Сейчас наши меха
низаторы ведут известко
вание полей в совхозе 
«Степановский». За три дня 
внесли известняк на пло
щади 175 гектаров. Затем

РУМы перейдут на поля 
ОПХ имени Б. Н. Сидорен
ко.

Мы поинтересовались, на
сколько надежна новая 
техника.

— . Работают агрегаты 
РУМ-8 неплохо, — ответил 
Анатолий Константинович, 
— но прежде чем вывести 
их на поля, пришлось уст
ранить некоторые кон
структивные недостатки. 
Наши механизаторы заме
нили транспортер на более 
мощный, сами сконструи
ровали . карданный переход 
к распределительному валу 
«Кировца».

А тракторы с агрегатами, 
груженными известковой 
мукой, уже добрались до 
расположенного неподалеку 
поля. Гилазутдинов и 
Шмальц включили транс
портеры, и за РУМами по- 
тянз'лись широкие белые 
хвосты. Измельченный из
вестняк ложился на почву 
лентой шириной 25 метров.

На полевой дороге нам 
встретился агроном совхоза 
«Степановский» Дмитрий 
Константинович ^Терминов. 
Он с похвалой отозвался о 
работе богашевских меха
низаторов:

— Большую помощь ока
зывают нам богашевцы. 
Качество знесения извест
няка отличное.' Огрехов нс

допускают, норму — 5 тонн 
на гектар — соблюдают. 
Известкование для нашего 
овощеводческого совхоза 
имеет особое значение. Нам 
приходится ежегодно вно
сить на поля много мине
ральных удобрений. Почва 
из-за этого постепенно за
кисляется, падает урожай
ность. Известкование по
зволяет восстановить нор
мальную кислотность. Ду
маю, на обработанных из
вестняком полях мы в этом 
году ползшим урожай капу
сты не менее 500 центнеров 
с гектара и выполним свои 
социалистические обяза
тельства.

Отрадно, что в области 
всерьез начали заниматься 
известкованием. К сожале
нию, пока известковую му
ку приходится возить из
далека, из других областей. 
Не удивительно, что в доро
ге она становится влажной. 
А ведь в Томском и Пер
вомайском районах есть 
собственные месторождения 
известняка. Когда -же нач
нется их разработка? Без 
массового известкования за
кисленных полей трудно 
будет 1 в этой пятилетке, до
биться существенного повы
шения урожайности.

В. ФЕФЕЛОВ, 
наш корр.

* * *
• НА СНИМКАХ: агрегаты
РУМ-8 на полях совхоза 
«Степановский»: передовые
механизаторы Богашевскон 
сельхозхимии 3. Д. Гнла- 
зутдинов и Ф. О. Шмальц.

Фото Б. Некрасова.

Ш ш  \

Рейд печати, радио и народного контроля

Пестрые в п е ч а т л е н и я
Бакчарским райкомом

КПСС в Феврале было про
ведено совещание механи
заторов, специалистов и 
руководителей хозяйств, в 
марте — совещание передо
вых механизаторов, на ко
тором было принято обра
щение ко всем механизато
рам и специалистам района. 
Были поставлены следую
щие задачи: получить уро
жайность зерновых не ме
нее 15 центнеров с гектара, 
добиться валового сбора 
зерна в 48,5 тысячи тонн. 
Зимой под урожай было 
вывезено около 300 тысяч 
тонн органических удобре
ний — как никогда, много. 
Пеоед началом полевых 
работ состоялось совещание 
специалистов, на котором 
основное внимание было 
уделено качеству предстоя
щих работ, обязательности 
агротехнических приемов: 
ранневесеннего боронова
ния зяби и пара, культи
вации и лущения с боро
нованием в два следа, пред
посевного прикатывания и 
других.

Несмотря на необычно 
ранний приход весны, по
левые работы начались 
дружно. Этому способство
вали и проведенные орга
низационные мероприятия, 
и высокая техническая го
товность тракторов, почво
обрабатывающей и посев
ной техники. В короткие 
сроки была проведена под
кормка минеральными
удобрениями многолетних 
трав; за неделю работ за
крыта влага на 25 тысячах 
гектаров из 30 тысяч.

...В совхозе «Галкинский» 
механизатор А. И Белян
кин вместе с сыновьями 
Александром и Михаилом 
заканчивали закрытие вла
ги.

— Хорошее у нас настрое
ние, — сказал он, — как 
всегда в посевную. Работу 
начинаем с восьми. Рабо
таем по десять часов. Нор
ма на агрегат — 27 гекта
ров, а мы делаем по 40.

С соблюдением всех агро
технических требований ра
ботало звено А. И ..Белян
кина.

Вообще надо отметить 
высокий агротехнический 
уровень полевых работ в 
районе. И лишь в совхозе 
«Чернышевский» в одном 
из отделений применили 
свою «методику» ппсдпосев- 
пой подготовки почвы ■— 
без закрытия влаги сразу 
приступили к лущению.

Хлопотно было у зерно
склада совхоза «Галкин
ский». Был первый день 
сева. Волновалась агроном 
Алла Рузаиова. Это ее пер
вая посевная, а главный 
агроном хозяйства заболел.

— Семена у нас только 
первого и второго классов, 
— сказала оца. —• Рассчи-"* 
тываем добиться урожай
ности в 15 центнеров: зимой 
много внесли органики и 
торфа. А вот для кукурузы 
Богашевская еельхозхимип 
аммиачной селитры не на
шла.

Б е з" заминки начала сев 
первая бригада совхоза. А 
вторая основательно за

стряла -— сеялки оказались 
неотрегулированными. Ка
кими их получили с завода, 
такими и вывели в поле. С 
самого утра до двух часов 
дня бились с ними механи
заторы: регулировали, уста
навливали норму высева, 
тогда как это надо было 
сделать раньше. По сути де
ла потеряли весь день.

Хорошо подготовились к 
севу в совхозе «Чернышев
ский». В этом году значи
тельно меньше весновспаш
ки. Семена только первого 
и второго классов, впервые 
применили культиваторы. В 
результате улучшилась раз
делка почвы. Создав задел 
площадей, в совхозе 5 мая 
Приступили к севу горохо
овсяной смеси. Здесь не
плохо организовано соревно
вание.

Неплохо идут предпосев
ные работы в совхозе «Про
гресс». У рейдовой бритады 
не было замечаний по ка
честву. Но и в этом хозяй
стве есть свои трудности. 
Идет сев, а не хватает за
правщиков сеялок. Не "подо
брали людей для работы с 
удобрениями.

И вот что тревожно: в
каждом из проверенных 
хозяйств механизаторы
жаловались на качество 
пита’ния.

— Вовремя обед и ужин 
привезут, — сказал помощ
ник бригадира из совхоза 
«Галкинский» Г. А. Скрип- 
ченко, — но суп пустова
тый, картошки в гарнире 
мало, часто даже чая не 
хватает.

Хромает и обслуживание 
со стороны. райпо. Ничего 
не скажешь, автолавки при
езжают в поле. Но какие 
товары предлагаются.? Газ- 
вода и папиросы. А один 
раз работники торговли 
расстарались и привезли 
механизаторам Кузнецовско
го отделения совхоза «Си
бирь»,.. пиво.

И еще на что обратили 
внимание участники рейда: 
в районе не нашел приме
нения в полеводстве бригад
ный подряд. В прошлом го
ду так работали в Кузнецов
ском отделении совхоза 
«Сибирь», добились не
плохих . результатов. А нын
че о нем забыли. В каждом 
из проверенных хозяйств 
мы интересовались бригад
ным подрядо»!, причинами, 
почему его нет. Получали в 
ответ невразумительные 
объяснения и отговорки. 
Причина одна — инертность, 
боязнь лишних хлопот как 
со стороны специалистов, 
так и администрации сов
хозов.

В рейде участвовали:
И. КРУГЛОВ, 

начальник контрольно- 
семенной инспекции

Бакчарского района:
В. ОСТАНИН, 

председатель районного 
комитета народного

контроля;
Н. ИЗМАЙЛОВ, 

корреспондент областно
го радио;

Г. ГОРЧАКОВ, 
корреспондент газеты 

«Красное знамя».
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ПИСЬМА
КОММУНИСТОВ

ПАРТГРУППА
НА ПОСЕВНОЙ

Одно из активнейших партийных звеньев на произ
водстве — партгруппа, отметил в докладе на XXV I 
съезде КПСС товарищ Л. И. Брежнев. На период посев
ной кампании в районах области созданы десятки вре
менных партийных групп. Это дало возможность комму
нистам строже контролировать ход весенних полевых
работ, добиваться высокого

Тем коллектив 
и крепок

В партгруппе Казанского 
отделения совхоза «Комсо
молец» — восемь человек. 
Перед началом весенних по
левых работ здесь прошло 
собрание, коммунистам бы
ли даны временные партий
ные поручения. По инициа
тиве партгруппы состоялось 
совещание • с механизатора
ми. Коммунисты. ■ прокон
тролировали подготовку к 
выезду в ..поле.

Посевная здесь идет без 
срывов. Горком партии на
мерен обобщить опыт мас
сово-политической работы 
партгруппы (групорг Н. В. 
Мацур), которой удалось 
сплотить коллектив, отла
дить операции на ответст
венных участках. Казанцы 
ведут работы под девизом: 
«Каждому полю —• Знак ка
чества». Их партгруппа од
на из двадцати: всего в
районе 14 партийных и 6 
партийно-комсомольских.

Чем ответственнее люди 
на севе, тем больше уве
ренности в его успешном 
проведении. Поэтому горком 
стремился увеличить число 
коммунистов на полевых 
работах. Нынче создано на 
семь партгрупп больше, 
чем в прошлом году.

Кое-где, к сожалению, 
пытались организовать важ
ное дело формально. На
пример, в совхозе имени 
Кирова. На бумаге -как 
будто все в порядке, а на 
деле — коммунистов никто 
не собирал, не избраны 
партгрупорги. Горком ука
зал на это совхозному 
партийному комитету, по
ложение исправлено.

Где крепкая партгруппа, 
там людей агитировать за 
работу не надо. Механиза
торы Победовского отделе
ния совхоза имени Ленина 
первыми в районе выехали 
на прибивку влаги. В парт
группе, которую возглавля
ет А. А. Перминов, — знаю
щие, принципиальные ком
мунисты.

Стоит партгруппе осла
бить контроль за организа
цией труда, она начинает 
давать сбои. Так случилось 
в Моисеевском отделении 
совхоза «Новиковский». Бри-

их качества.

гадир коммунист Н. С. Бол
ванов не позаботился о со
здании звена слесарей-ре- 
монтников. Это обернулось 
простоями . техники. На 
собрании партгруппы за
слушали, правда, отчет
бригадира, звено вскоре
прибыло в поле, к агрега
там. Но ведь слабины в 
контроле за подготовкой к 
севу коммунисты могли бы 
и не допускать.

Работают партгруппы. С 
их помощью оперативнее 
решаются вопросы быта,
доставки людей, информи
рования.

Л. ЧЕРНЕВИЧ,
заведующий организа
ционным отделом Аси"
новского горкома КПСС.

В наставниках — 
партгруппа

Раннее начало полевых 
работ не смутило механи
заторов совхоза «Молчанов- 
ский». Они дружно ведут 
сев. Четкой организации 
труда в поле способствуют 
партгруппы, созданные в 
каждом из четырех отделе
ний, в машинно-тракторной 
мастерской и гараже.

Обсуждая план организа
ционной и массово-полити
ческой работы на период 
посевной, не забыли и о 
партгруппах. Закрепили за 
ними ответственных из 
числа членов партийного 
комитета. Они, бывая на 
полях, неизменно интересу
ются, как дела в партгруп
пе. Приятно отметить, что 
Н. ’ А. Студенков, А. И. Бек, 
И. И. Майков, М. А. Удалой 
и другие коммунисты зада
ют тон в соревновании на 
весенней страде, делятся 
опытом с молодыми трак
тористами, вчерашними вы
пускниками или курсанта
ми ОПТУ, проходящими 
практику в хозяйстве.

Высокие темпы на севе 
зерновых у механизаторов 
Молчановского отделения. 
Бригадиром здесь молодой 
коммунист А. М. Кузнецов. 
Вместе с механизатором 
Н. К. Смирных он впервые 
в совхозе вывел в поле 
трактор МТЗ со спаренны
ми сеялками. Есть чему по
учиться у опытных хлебо
робов новичкам, курсантам 
профтехучилища А. Торга- 
еву, В. Лахтину, В. Сарги-

ну. Добрым советом им 
всегда помогают многие 
коммунисты партгруппы — 
В. Н. Деснин, А. М. Амель
ченко. И дело движется 
быстрее, и молодежь полу
чает рабрчую закалку.

Точное соблюдение пра
вил агротехники, хорошее 
качество сева. Уже сейчас 
можно сказать: у коллек
тива созхоза будут все ос
нования бороться за 14 
центнеров зерновых и 250 
центнеров кукурузы с гек
тара, как намечено в социа
листических обязательст
вах.

В. СЕРГУНЕНКО,
секретарь, парткома
совхоза «Молчановский».
Молчановский район.

Следуя примеру 
коммунистов

Молодой коммунист Ва
силий Акстын отличился
на бороновании многолет
них трав. Его нормой было 
130— 140 процентов дневного 
задания. С передового ме
ханизатора брали пример 
товарищи. Партгрупорг
А. М. Когтев отметил" стара
ние Василия, предлагал
равняться на него. При 
большой t выработке В. П. 
Акстын не забывает о ка
честве полевых работ. За
мечаний тут к нему — ни
каких.

Трудиться ударно комму
нистов обязывает высокая 
ответственность за поручен
ное дело. Люди учатся у 
них умению работать. По
тому, как и в прошлом го
ду, мы пополнили отряд 
механизаторов, занятых на 
полевых работах, комму
нистами. Созданы три вре
менные партгруппы. Парт
ком позаботился о том, 
чтобы возглавили их опыт
ные, проверенные люди.

Имя знатного механизато
ра коммуниста А. В. Гор- 
шкалева знакомо многим в 
области,- Алексей Василье
вич — признанный мастер- 
комбайнер. Но мы знаем, 
что он ц хороший руково
дитель. Комбайновое зве
но, возглавляемое А. В. 
Горшкалевым, как правило, 
задает тон в соревновании, 
одним из первых выполня
ет социалистические обяза
тельства. Понятно, в парт
коме по поводу назначе
ния А. В. Горшкалева
партгрупоргом . разговор был 
короткий.

— Какие тут возражения? 
Человек авторитетный.

— Авторитетный, да и де
ло знает.

—- 'За грешки на поле не 
спустит...

Партгруппа Горшкалева 
действует активно. Механи
заторы ценят и деловой 
совет, и товарищескую по
мощь, и замечания парт
групорга.

Настроение коммуни— 
стов?.. Судите сами, меха
низаторы В. П. Казарин и 
Г. А. Кулманаков на под
готовке почвы давали 20—t 
30-процентную прибавку к 
норме.

А. РЫЖАКОВ,
секретарь парткома

колхоза «Гигант».
Шегарский район.
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ИА КОНТРОЛЕ — 
СТРОИТЕЛЬСТВО 
ОБЪЕКТОВ ЖИЛЬЯ 
И СОЦКУЛЬТБЫТА

Кажется, совсем недавно 
города и районы Томской 
области, ее строительные 
организации принимали 
социалистические обяза
тельства по сооружению 
жилья и объектов соци
ального и культурно-быто
вого назначения на 1981 год. 
Сама задача возведения в 
безукоризненно точный
срок этих объектов, все
мерного повышения каче
ства работ прямо вытекает 
из решений XXV I съезда 
партии. Реализация этой 
задачи — дело чести каж
дого строителя, дело сове
сти каждого коммуниста. .

И вот настала пора пер
вых итогов.

Ныне существующая си
стема отчетности подряд
ных . коллективов предпола
гает разбивку плановых 
объемов по полугодиям. И в 
целом по области шестиме
сячный план по объему то
варной строительной про
дукции собственными сила
ми выполнен за четыре ме
сяца ровно на 75 процен
тов. Это очень неплохой 
показатель. Однако; рас
пространяясь з целом на 
отрасль, он не отражает по
ложения дел с «номенкла
турой» стройки, в частно
сти, с объектами жилья и 
соцкультбыта:

Начнем с детских до
школьных учреждений.

3.335 мест в детских са
дах, яслях, комбинатах 
должна получить область в 
нынешнем году. Из них в

...с о ц и а л ь н о й  В  Л Ж И  О С Т И !
первом полугодии — всего... 
280. Однако даже и этот, 
явно «перекошенный» план 
не реализован: пока введе
но 140 мест. Молчановский, 
Чаинский и Шегарский 
районы, планирующие сда
чу детских учреждений на 
первую половину года, ви
димо, будут сдавать их в 
самом конце календарного 
срока. О том, насколько 
слабо ведется сооружение 
этих объектов в целом по 
области, говорит одна циф
ра: к 1 мая было исполь
зовано всего 19 процентов 
годового лимита капиталь
ных вложений.

Больницы и поликлини
ки. На их строительство 
нынче выделено более трех 
с половиной миллионов 
рублей. Пока использован 
этот лимит на 14 процен
тов. Особенно плохо обсто
ят дела в Томском районе, 
где из почти полумиллиона 
рублей освоено лишь трид
цать тысяч. Немногим луч
ше выглядят и города — 
Томск и Стрежевой: здесь
показатели годового лимита 
и его четырехмесячного 
освоения * соответственно 
2.180 тысяч и 341 тысяча 
рублей; 390 и 66 тысяч.

Иными словами, основ
ная тяжесть работ вновь 
ложится на конец года. 
Особенно серьезная обста
новка складывается на со
оружении школ. Многолет
няя практика наших строи
телей оформилась в своего 
рода. традицию: сдавать

школы к началу учебных 
занятий, к' 1 сентября. Вро
де бы все правильно: зачем 
делать это раньше — все 
равно здание будет пусто
вать? Но ведь из года в 
год ученики приходят в 
новые школы, когда строи
тельные работы там еще 
не завершены, а ликвида
ция недоделок продолжает
ся весь сентябрь. Нару
шается нормальный учеб
ный процесс, да и строи
тельный ритм не выигры
вает.

Не в таком ли положе
нии окажется очередная 
школа, возводимая трестом 
Томскжилстрой на Кашта
не? Она должна вместить 
1.568 учащихся. Лимит ка
питаловложений в ее со
оружение — 1.358 тысяч
рублей. За четыре месяца 
использовано Bcefo 206 ты
сяч (15 процентов), а на 
оставшиеся четыре месяца 
приходится впятеро боль
ший объем!

Нежелательные предпо
сылки для штурмовщины 
создались на строительстве 
школ в Кожевниковском и 
Бакчарском районах.

Наконец, жилье. План 
полугодия — . 147.754 . квад
ратных метров. Введено в 
действие — 24.462 квадрат
ных метра (17 процентов). 
Штурм, как говорится, уже 
виден. А что говорить о 
последних шести месяцах 
года, на которые падает 
объем в 280 тысяч квадрат
ных метров?

Особенно плохо дела со 
'сдачей жилья в областном 
центре. Спасибо Химстрою, 
его строители сдали один 
дом площадью 2.719 квадра
тов. А вот дом номер 45, 
введенный Тсмскжилстро- 
ем, был совершенно оправ
данно исключен из отчет
ности: огромный объем не
доделок. Больше ни одного 
объекта к сдаче не предъ
являлось. Таким образом, 
Томск по этому показателю 
тянет назад всю область. 
Ни одного квадратного ме
тра не получили жители 
Бакчарского, Зырянского, 
Молчановского и Шегарско- 
го районов. В то же время 
асиновцы ввели 63 процен
та жилых площадей, преду
смотренных программой 
полугодия, верхнекетцы —■' 
91, колпашевцы —• 87, стре- 
жевчане — 41 процент.

Объективные показатели 
— такие, как нормативные 
сроки строительства, — по
зволяют уже сейчас на
звать группу объектов, ко
торые вызывают особую 
тревогу за их ввод в пре
дусмотренное графиком
время. В Октябрьском рай
оне это 72-квартирный дом 
по Иркутскому тракту 
(трест Томлесстрой) и 
58-квартирный дом, соору
жаемый ' трестом № 6. Ки
ровский район: общежитие
о б у в н о й  фабрики и 

. 216-квартирное здание коо
ператива «Электротехник» 
(ДСК). Советский район: 
93-квартирный дом по ули

це Некрасова. Его должен 
строить хозяйственным
способом оке УВД, и па 
радокс! — здесь еще не 

'осуществлён снос старой 
застройки. Уходит за гра 
фпк и образцово-показа
тельный дом номер 1 в 
микоорайоне Центральном 
— ‘видимо, домостроители 
слишком долго* готовятся 
«образцово показать»; а 
пока здесь только сваи^ за
биты. В Ленинском районе 
неблагополучен 103-квар
тирный дом ПО -улице Вой- 
коза (Томскжилстрси). Пе
речень таких ооъектов не
обходим хотя бы для того, 
чтобы сориентировать рай
онные власти на мобилиза
цию сил и на помощь стро
ителям.

Таким образом, нельзя не 
отметить: большинство кол
лективов, принимавших
социалистические обяза
тельства, еще ке готовы 
полной мерою отвечать за 
свои слова. Причина одна 
необоснованное планирова
ние, неоправданное перене
сение главных объемов к 
концу каждого отчетного 
периода. Так было в прош
лом году 1 — по кварталам, 
так нынче получается и по 
полугодиям. Неритмичность 
строительства—хроническая 
болезнь, преодолеть ,, ко
торую, судя по всему, • бу
дет очень нелегко. Именно 
поэтому нельзя закрывать 
глаза, на особую важность

Иван Прокопьевич Заостровных вереи своему коллек
тиву. 33 года назад была сделана первая запись в его 
трудовой книжке. Пришел он работать на Парабельцк.ую 
машинно-тракторную станцию, которая впоследствии 
была преобразована в Сельхозтехнику. Он сварщик, в 
совершенстве освоил свою специальность и выполняет 
обычно самые сложные поручения.

Фото В. Кровелыцикова.

Д В У Х М Е С Я Ч Н И К  ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ

Х о з я й с к и м
г л а з о м

В Шегарском районном 
комбинате бытового обслу
живания штаб заблаговре
менно наметил план благо- 
устроительных работ. Руко
водит штабом главный ин
женер КБО Л. В. Рубен. В 
штаб вошли также секре
тарь партийной организа
ции Л. А. Байгулоза, пред
седатель группы . народного 
контроля В. Я. Рыбаков, 
начальник штаба «Комсо
мольский прожектор» Н. Д. 
Гончаров, кладовщик Л. А. 
Калинина, наладчик Д. С. 
Корольков.

Побелка, покраска поме
щения, уборка и озелене
ние территории — все это 
выполняется бытовиками с 
такой же заботой, как в 
собственном доме. За каж- 
дый вид работ назначены 
ответственные.

Для палисадника сделана 
металлическая ограда, зара
нее завезены все материа
лы для ремонта помеще
ния. Саженцы, привезен

ные из Бакчарского лесо
питомника, скоро зазелене
ют под окнами КБО.

Здесь заботятся и о вне
шнем виде каждого дома, 
каждой усадьбы членов 
коллектива комбината. 'Р е
гулярно устраиваются про
верки. И нерадивые хозяе
ва подтягиваются. Тем, ко
му нужна помощь, помога
ют.

Н. СПИРИН.
с. Мельникове.

Ст о

железо, между грузовиками 
(территория-то принадлежит 
Сельхозтехнике). Из года в 
год те, кому по тем или 
иным причинам приходится 
выезжать в город или Бо- 
гашево, вынуждены ходить 
к остановке только этим 
путем — так короче.

А выход есть, причем 
очень простой: перенести
остановку метров, на 50—100 
назад или вперед. Мы обра
щались с этой просьбой и к 
начальнику дорожного ли
нейного управления, и в 
сельсовет.

н е п р е о д о л и м ы х  
' м е т р о в

Живем мы в селе Лоску
тове, рядом хорошая ас
фальтовая дорога из Том
ска в аэрогГорт. Кто ездил 
по ней, тот помнит останов
ку «Лоскутово». Автобус 
тормозит рядом с железной 
изгородью, и люди, приез
жающие в село, проходят 
через дыру в этой изгороди. 
Дорога их идет через ухабы 
и грязь, валяющееся старое

Прошло около года с тех 
пор, как дорожники присту
пили к строительству на
веса для остановки, сделали 
даже засыпку заездного 
кармана для автобусов. Ос
талось лишь создать комис- 

' сию по приемке остановки 
и предупредить водителей о 
новом ее местоположении.

Однако прошли осень, зи
ма, весна проходит, а все 
осталось по-прежнему.

Н. ГЛАЗОВ, Д. СЕЛЯ- 
НОВ, Н. КЛЯЖИН и 
другие жители с. Лос

кутова.
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Рождение «Томи-ЗОС
«Опережающими темпами развивать производст-

RO ТОИЯППК НЯПОГТНПГП ТТПТПРбЛРНИЯ*
«Опережающими темпами развивать производст

во товаров народного потребления».
' (Из Основных направлений экономического 

и* социального развития СССР).

К О Р М О В Ы Е  К О Р Н ЕП Л О Д Ы  П О В Ы Ш А Ю Т  
П Р О Д У К Т И В Н О С Т Ь  Ж И В О Т Н О В О Д С Т В А

— Путь, который мы 
проделали, сказал как- 
то начальник ОКБ радио
технического завода лау
реат Государственной пре
мии М. М. Райзман, — 
можно представить в виде 
лестницы. Магнитофон чет
вертого класса — третьего 
— второго. Ближайшая на
ша задача: выйти на уро
вень мировых стандартов.

Совсем недавно " в конст
рукторском бюро создана 
стереофоническая магнито
ла «Томь-206».

ПЕРВЫЕ
СТУПЕНЬКИ

.Самой трудной моделью 
была-, конечно, «Томь-401», 
потому что она была пер
вой. А дальше все шло по 
закону разработчиков: усо
вершенствовать, улучшать 
созданное.

Серийный выпуск четы
реста первой только начал
ся, а проектировщики уже 
были заняты но^ой идеей: 
создать магнитолу — совме
стить в одном аппарате 
радиоприемник и магнито
фон. Изучали зарубежный 
опыт, вели переговоры с 
Бердским радиозаводом 
(бердчане создавали блок 
радио и внешнее оформле
ние, томичи — блок пита
ния и магнитной записи), 
отстаивали свою идею в 
головном институте.

Не для красного словца 
это сказано — отстаизали. 
Принимали томских конст
рукторов настороженно: на
магнитолу не было стан
дартов. Их и не могло 
быть, потому что создава
лась первая магнитола в 
стране.

Когда разработка почти 
завершилась, вдруг обнару
жили, что радиоприемник и

магнитофон... не уживаются 
друг с другом. Генератор 
магнитофона «забивает»
приемник, й на любой вол
не вы не услышите ничего, 
кроме треска и шума.

— Неделю сидели вместе 
с бердчанами, пока не на
шли выход, — рассказыва
ет начальник лаборатории 
бытовой радиоаппаратуры 
А. 3. Мостипан.

Так через решение самых 
разных проблем — органи- 

•зационных и технических, 
больших и малых —- роди
лась «Томь-305».

РАССКАЗ
О 13 ИНСТАНЦИЯХ

Чтобы утвердить новый 
образец, создатели магнито
лы побывали в 13 учрежде
ниях и ведомствах. Не 
думаю, что цифра эта ко
му-то покажется малень
кой, но все же надо доба
вить: на это уходит 2,5 — 3 
года.

Проверяют в институтах 
начиная с электронной схе
мы и кончая... внешним ви
дом проспекта по эксплуа
тации. Причем каждый 
раздел, параметр — в от
дельном специализирован
ном институте.

Конструкторы считают, 
что модель магнитофона 
надо менять каждый год, 
чтобы не отставать о требо
ваний покупателя, от расту- 

е щего уровня техники. На
ши новые модели- появля
ются года через два—три 
после того, как они освое
ны за рубежом. Конечно, 
дело здесь не только в 13 
инстанциях, но я  в них 
тоже.

ДРАМА ИДЕЙ
— Если я правильно по

нял, вам бы хотелось по
казать «драму идей» на

примере создания «То
ми-206», — улыбаясь, гово
рил Марк Михайлович Рай
зман. — Что ж, можно ска
зать, вам позезло...

Большинство членов ла
боратории было еще заня
то внедрением магнитофона 
«Томь-303», а электронщи
ки приступили к разработ
ке схемы стереофонической 
магнитолы. О том, что в 
принципе возможно полу
чить стереоэффект на ма
лой акустике, стало извест
но , еще в 1974 году, но и 
четыре года спустя пере
носного стереомагнитофона 
у нас в стране еще не бы
ло. Томичи взялись за это.

Параллельно создавались 
две схемы, над одной рабо
тал А. С. Бурик. При об
суждении большинство одо
брило вариант Бурика. В 
другой по-новому, неожи
данно была решена одна 
из важнейших проблем — 
проблема конденсаторов. В 
остальном его схема была 
признана неразработанной, 
но и она пошла в головной 
институт для проверки. От
туда вернулась раз и дру
гой с целыми каталогами 
замечаний и указаний на 
неувязки. От второго вари
анта пришлось отказаться.

— Мы не «вольные ху
дожники», — поясняет 
А. 3. Мостипац, —• произ
водство устанавливает нам 
строгие границы. В любом 
изобретении первый воп
рос: сможем ли выполнить 
это на нашем заводе, с на
шими станками, прибора
ми?

В этом специфика. Они, 
изобретатели, создают день 
завтрашний. Но эта устрем
ленность в будущее должна 
быть трезвой.

КОЛЛЕКТИВ
ПЫТЛИВЫХ

Их всего восемнадцать, 
работников лаборатории. 
Напомню: одни из первых

в стране они создали внача
ле обычную [магнитолу, за
тем — стереофоническую. 
В других городах в анало
гичных лабораториях —• до 
сотни специалистов. Кадро
вая проблема у томских 
конструкторов — проблема 
номер один. Ведь сюда тре
буются изобретатели.

Как в любом коллективе, 
здесь тоже есть свои веду
щие специалисты. У элек
тронщиков это А. С. Бурик 
и В. М. Дугин, у конструкт 
торов — В. А. Тюшев и 
Н. Г. Никитина, у дизай
неров — В. В. Любарский. 
Но начинается детальная 
разработка магнитолы, и 
их идеи становятся общи
ми — меняются, дополня
ются в процессе работы 
всей лаборатории.

ПО ЗАКОНАМ 
КРАСОТЫ

В отдел дизайна поступа
ют исходные данные — все 
технические характеристи
ки будущей магнитолы. 
Группа художников-конст- 
рукторов должна выпол
нить общую компоновку и 
внешнее оформление, соз
дать тело электронным схе
мам. Магнитола должна 
выглядеть компактной, со
временной. «*Гомь-206» бу
дут выпускать до 1990 
года, значит, необходимо 
знать тенденцию моды , (есть 
и такой ее вид — радиоап- 
паратурный).

Здесь заботятся о том, 
чтобы покупатель мог бы
стро освоить свой аппарат, 
думают, как сделать его 
более экономичным.. На но
вой модели, например, шка
ла радиостанций будет на
несена прямо на пластмас
совый корпус. Прежде для 
этого использовали дефи
цитный полиграфический 
алюминий.

Сначала — чертежи, за
тем — макет. Объемное во

площение может вдруг от
крыть недостатки. Конст
рукторы и электронщики 
следят, чтобы в поисках 
красоты не нарушалась 
техническая гармония. За
тем — экспертиза в голов
ном институте. «Томь-206» 
оттуда трижды возвращали 
с одним и тем же заключе
нием: невыразительные ре
шетки на динамиках. Чет
вертый вариант не ■ понра
вился в лаборатории, кон
структорам. Красиво, мол, 
но допустить таких радиу
сов не можем по техниче
ским причинам.

В отделе дизайна мне по
казали детали, которые по
лучили «отставку» — два 
варианта ручки, три -— эм
блемы «Томь», три — ручек 
настройки. А потом поста
вили на стол «Томь-206» 
такую, какой она пойдет к 
покупателю. У каждой 
кнопки или клавиши было 
обоснование, почему она 
именно здесь, почему имен
но такая.

Едва родившись, магнито
ла за свои технические ха
рактеристики и внешнее 
исполнение успела полу
чить награду — медаль 
ВДНХ.

Завод готовится к массо
вому выпуску магнитолы. 
«Томи-206» нужны десятки 
видов новых инструментов, 
оборудование, нужна рекон
струкция цеха. Наступила 
пора, когда больше всего 
магнитола доставляет хло
пот отделу главного техно
лога.

Технологи всегда . за то, 
чтобы любая деталь произ
водилась просто, быстро, 
массово. Возникает проти
воречие между лаборатори
ей и производством.

— Однако это хорошее 
противоречие, — говорил 
главный технолог В. И. Со
рокин. — Мы ищем воз
можность обойтись имею
щимися силами.

В конце этого года с 
конвейера третьего цеха 
сойдут первые стереомагни
толы... Вот тогда для ОКБ 
закончится работа над этой 
моделью.

О. АНТОНИК.

Выполнение продоволь
ственной программы, наме
ченной партией, в решаю
щей степени зависит от 
обеспечения животноводст
ва разнообразными и пол
ноценными кормами. Кор
мопроизводство в нашей 
области пока еще отстает, а 
поэтому требует " самого 
серьезного внимания со 
стороны работников сель
ского хозяйства. Особая 
роль должна отводиться 
интенсивным кормовым
культурам, повышению
удельного веса их в .струк
туре посевных площадей.

Нарымская селекционная 
станция провела сравни
тельное изучение кормо
вых культур, в том числе 
различных видов и сортов 
корнеплодов. Исследования 
показали, что наиболее ин
тенсивными культурами в 
наших условиях являются 
кормовая брюква куузика, 
а также турнепс «остер- 
зундомсКий» и «эети-на- 
эрис».

В ОПХ селекционной 
станции в производствен
ных условиях брюква дает 
до 600 центнеров с гектара 
корнеплодов и до 350 цент
неров ботвы, что соответ
ствует 125 центнерам кор
мовых единиц и 11 центне
рам переваркмого протеи
на. Большую ценность в 
кормовом отношении пред
ставляет ботва корнепло
дов. Она содержит почти 
столько же кормовых еди
ниц, что и корни, и в .2—2.5 
раза превосходит их по 
количеству белка. С ка ж
дого гектара только ботва 
дает по 20—30 центнеров 
кормовых единиц.

Корнеплоды характеризу
ются не только высокой, 
но и устойчивой по годам 
урожайностью. Ценность 
корнеплодов состоит еще и 
в том, что они содержат 
большое количество легко- 
усвояемых углеводов, мине
ральных веществ и вита
минов. Без корнеплодов не
возможно правильно сба

лансировать рационы корм
ления по сахаропротеиново
му соотношению. Они спо
собствуют повышению про
дуктивности и улучшению 
качества молока, оказыва
ют благоприятное влияние 
на физиологическое состоя
ние животных, повышают 
устойчивость ко многим 
заболеваниям.

Кроме того, кцрнеплоды 
содействуют лучшей пере
варимости, и усвоению жи
вотными грубых и кон
центрированных кормов; 
имеют также большое агро
техническое значение, как 
пропашные культуры, по
могают очищать поля от 
сорняков, являются хоро
шим предшественником для 
большинства сельскохозяй
ственных культур. Корне
плоды очень отзывчивы на 
органические и минераль
ные удобрения.

Высеваются корнеплоды 
овощными -сеялками СОН— 
2,8 с междурядьями 60—70 
сантиметров, при норме 
высева семян 0,8—1 кило
грамм на гектар. Брюкву 
можно выращивать и рас
садным способом. При этом 
сокращается потребность в 
семенах в 3—4 раза и ис
ключается ручная трудо
емкая работа по прорежи
ванию растений.

Семенами брюква высе- 
вается в сроки посева ран
них зерновых культур, так 
как имеет' длительный ве
гетационный период. Тур- 
непс — более скороспелый, 
поэтому его можно сеять 
и в средних числах июня. 
За вегетацию в целях 
борьбы с сорняками и рых- 
ления почвы требуется 
провести не менее трех 
междурядных обработок 
культиватором КР.Н-2,8, В 
фазу развития брюквы ос
тавляется 3—4, для турнеп
са 4—5 хорогцо развитых 
растений на погонном мет
ре рядка.

Основными насекомьши- 
вредителями для корнепло
дов являются крестоцвет

ная блошка (опасна в фазу 
всходов и развития семя
дольных листочков) и рап
совый пилильщик, который 
вредит растениям в фазе 
образования и роста кор
ней, ботвы. Необходимо тща
тельно следить за появле
нием вредителей и своевре
менно обрабатывать посевы 
химикатами.

Со второй половины ав
густа и в сентябре турнепс 
можно использовать вместе 
с ботвой для подкормки 
скота. В . период массовой 
уборки корнеплодов ботва 
скашивается и используется 
Для силосования или 
скармливается в зеленом 
виде.

Корнеплоды подкапыва
ются картофелекопателями 
КТН-2. В настоящее время 
промышленностью выпус
каются корнеплодокопатели 
КГ-1,4, которые не только 
подкапывают корнеплоды, 
но, и одновременно грузят 
их в транспортные тележки 
или автомашины. Кормовую 
брюкву следует скармли- 

' вать преимущественно зи
мой. Она содержит больше, 
чем турнепс, сухого веще
ства, хорошо хранится до 
весны (даже при отсутст
вии корнеплодохранилищ).

Селекционная станция 
уделяет большое внимание 
производству кормсиых 
корнеплодов. В последние 
годы мы скармливаем их 
по 2—2,5 тонны на корову. 
Наряду с другими меро
приятиями, проводимыми 
на станции по укреплению 
кормовой базы, корнепло
ды, безусловно, способству
ют повышению продуктив
ности молочного животно
водства.

В 1980 году на станции 
было получено по 3.497 
килограммов молока от ко
ровы, а на ферме . Цент
рального отделения — по 
4.322.

С. ХРИСТОЛЮБОВ,
заместитель директора
по науке Нарымской се

лекционной станции.
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Решения XXVI съезда К П С С -в  ж изнь!

Т У Р Й З М У -
1  F  О Ч Н У' Ю Б А З У

Нелегко отыскать томи
чам наш областной совет 
по туризму. Размещается он 
в нескольких комнатушках 
пристройки к плавательно
му бассейну. В одной из 
них площадью восемь квад
ратных метров — бюро 
путешествий и экскурсий. 
Около десятка сотрудников, 
многочисленные посетители. 
Несмолкаемый гул голосов, 
беспрерывные звонки, ■ за
шедшим негде присесть. А 
ведь люди приходят за со
ветом, как лучше провести 
свой отпуск, и надо с каж
дым поговорить. Бедная — 
поневоле — реклама при
ютилась в темном коридо
ре.

Все в совете по туризму 
держится в основном на 
энтузиазме работников, их 
преданности делу. Ведь да
же при отсутствии своих 
турбаз, гостиниц, транспор’- 
та совету удалось в минув- 
шем году сделать немало. 

ф'В целом за пятилетку объ
ем предоставленных трудя
щимся Томской области 
экскурсионных услуг уве
личился в два с половиной 
раза. На местных и всесо
юзных маршрутах отдохну
ло почти девятьсот тысяч 
томичей. Все плановые за
дания пятилетки и 1980 го
да значительно перевыпол
нены. Областной совет по 
туризму отмечен премией 
Центрального совета по ту-» 
ризму.

Значительно повысились 
идейный уровень, познава
тельная ценность и воспи
тательное значение турист
ско-экскурсионных меро
приятий. Стало больше ор
ганизовываться авиацион
ных, водных, железнодо
рожных и автобусных пу
тешествий. Они охватывают 
почтц всю страну: Среднюю 
Азию и Дальний Восток, 
Кавказ и Крым, Молдавию 
и Украину, Прибалтику и 
Белоруссию, Ленинград и 
Москву.

Намного лучше стали ра
ботать городской клуб ту
ристов, , секции водного и 
горного туризма, клуб спе
леологов. На их счету мно
годневные походы, соревно
вания, учебные сборы са
модеятельных туристов.

V  Сборные команды области 
■\ неоднократно занимали

призовые места в соревно
ваниях на первенство
РСФСР, и СССР, а, водный 
поход, проведенный под 
руководством В. А. Колпа- 
кова, инструктора-общест
венника, признан лучшим 
в стране. .

По итогам минувшего го
да Томское и Колпашевское 
бюро путешествий и экс
курсий и клуб спелеологов 
награждены почетными
грамотами Центрального со
вета по туризму и Цент
рального комитета проф
союза работников культуры.

Тем не менее объем ту- 
’ ристско - экскурсионной ра

боты уже не может удов
летворить томичей.

В Основных направлени
ях экономического и со

циального развития страны 
на предстоящее десятилетие 
поставлена задача всемер
ного развития и совершен
ствования организованного 
отдыха трудящихся. Важно 
расширить возможности
совместного отдыха и лече
ния родителей с детьми, 
постоянно улучшать экс
курсионное обслуживание, 
превратить туристско-экс
курсионное дело в крупную 
отрасль обслуживания на
селения.

С благодарностью отзы
ваются работники бюро пу
тешествий и экскурсий о 
руководителях городского 
агентства Аэрофлот и же
лезнодорожных станций. 
Они не только безотказно 
обеспечивают туристов би
летами, но и заинтересован
но советуют, как лучше ор
ганизовать проезд людей 
к месту отдыха и обратно. 
Хуже с автобусами. Ими 
совет по туризму обеспечи
вают автопредприятия го
рода, но не всегда регулярно 
и в нужном количестве. Не
мало случаев, когда по ви
не автомобилистов срыва
лись экскурсии.

Окрестности Томска — 
прекрасные места отдыха, 
есть отличные условия для 
развития речного туризма. 
Для этих целей использует
ся комфортабельный теп
лоход «Урал». Те, кто со
вершает на нем путешест
вие, имеют возможность не 
только хорошо отдохнуть, 
но и познакомиться с про
шлым нашей области, с 
перспективами ее развития 
и Западной Сибири в це
лом. Если в 1974 году за 
всю навигацию путевки 
приобрели всего 132 челове
ка, то в 1980 году — уже 
3.800. Но среди туристов 
много жителей Средней 
Азии и Казахстана и, к 
сожалению, мало томичей.

Нашему совету по туриз
му пора иметь, по приме
ру других областей, свою 
автобазу, турбазу. Это поз
волило бы улучшить об
служивание сельского насе
ления, учащейся молодежи. 
Люди, живущие в районах 
области, имели бы возмож
ность приезжать по пу
тевкам в областной центр 
и знакомиться с его досто
примечательностями. Пока 
же приезжать в Томск по 
путевкам бюро путешест
вий и экскурсий могут 
только жители близлежа
щих районов, да и то лишь 
в выходные дни.

Для развития туризма ну
жны деньги, строители, обо
рудование, материалы. Но 
откладывать решение этих 
проблем в долгий ящик 
нельзя. Решения XXVI 
съезда КПСС, постановле
ние ЦК КПСС, Совета Ми
нистров СССР и ВЦСПС 
«О дальнейшем развитии 
и совершенствовании тури
стско-экскурсионного дела в 
стране», принятое в октяб
ре 1980 года, обязывают 
перейти от слов к делу.

С. ПОЗДНЯКОВА.

Б и о г р а ф и я  Андрея' 
Павловича Конных 
тесно переплелась с 

биографией нашей стра
ны. Сын безграмотного 
крестьянина-бедняка, бат
рак, рабочий приисков, уча
стник партизанского движе
ния, член ревтрибунала, по
граничник, директор банка, 
уполномоченный Совнарко
ма СССР — таковы вехи 
его жизненного пути. Вете
ран бережно хранит в па
мяти многие эпизоды своей 
героической юности.

С мая 1918 года он в 
Красной Гвардии. В Крас
ноярске пережил падение 
молодой власти, стал под
польщиком. В начале 1919 
года был послан для связи 
с подпольщиками Енисей
ска, готовившими восста
ние. .

В ночь с пятого на ' ше
стое февраля восставшие 
захватили город. Но про
держаться долго не уда
лось. Белые двинули про
тив отрядов Красной Гвар
дии крупные силы. Отряд 
Филиппа Бабкина отступил. 
Бабкину было важно знать, 
что предпримут белые вес
ной. Нужен был разведчик 
в тылу врага. Выбор пал 
на Андрея. Бабкин на цер
ковном бланке составил

Р О В Е С Н И К  В Е К А
справку, из которой явст
вовало, что, «Зверев Алек
сей Михайлович в красных 
мятежах не замешан и 
благонадежен».

С этим охранным доку
ментом Андрей и отпра
вился в Маклаково. Там 
продолжались аресты, на 
дорогах лежали растрелян- 
ные. Андрей отыскал на 
краю Маклакова явочную 
квартиру Ивана Турбашо- 
ва. Тот свел его с подполь
щиками. Но надо было еще 
пробраться в Енисейск.

Через знакомого медика 
подпольщики достали
справку, что Зверев нуж
дается в помощи городских 
врачей, и в Енисейске Ан
дрею было разрешено ос
таться на шесть дней.

В городе шли спешные 
приготовления белых к вы
ступлению. Андрей пытал
ся пробраться на пристань, 
где стояли пароходы, но 
часовые всякий раз пре
граждали дорогу. Тогда Ан- 
.дрей прикинулся, что ра
зыскивает своего односель
чанина.

— Господин часовой, тут 
на пароходе Чащин Григо
рий из нашей деревни мас
ленщиком. Как бы мне его 
повидать? Может, позовете?

Часовой недовольно смот
рел на деревенского парня:

— С поста мне не велено 
уходить. Поди сам й спро
си.

Зоркий глаз разведчика 
примечал многое: и как на 
пять пароходов навешива
лась броня, и как устанав
ливались пушки м пулеме
ты.

Потом Андрей встретился 
с фельдфебелем, о котором 
сообщил ему Бабкин. Фельд
фебель обещал раздобыть 
нужные сведения. Назна
чили встречу на утро.

—- Всю ночь глаз не сом
кнул, — вспоминает Ан
дрей Павлович, — ведь мог 
в ловушку попасть.

Но фельдфебель пришел 
один.

—• Будет пять тысяч 
войска, — сообщил. он. — 
Маршрут и срок выступле
ния скажут завтра на па
раде.

С самого утра в двенад
цати церквях шла служба, 
звон . колоколов заглушал 
все звуки. Потом начался 
парад. Белые настолько 
были уверены в победе над . 
«тряпишниками», как они 
презрительно называли
партизан, что ничего' не 
скрывали в своих планах. 
Отряды их должны были 
выступить через два дня.

Андрей вернулся в Мак
лаково. Ночью ei;o перепра
вили на> другую сторону 
Енисея.

Целую неделю, день и 
ночь, рискуя напороться на 
засады белых, разведчик 
пробирался к партизанам.. 
Успел вовремя. Когда на 
Ангаре показались парохо
ды белых, партизаны и на
селение были предупрежде
ны.

Случилось однажды Ан
дрею Павловичу более трех 
месяцев скрываться в тай
ге.

— Это было самое страш- i 
ное время в моей жизни, 
— говорит Андрей Павло
вич. •— Я знал,. что на ме

ня объявлена охота, •— бе
лые проведали, что я был 
разведчиком и помешал их 
планам. Они расстреляли 
двух моих братьев, мать с 
грудным ребенком и отца 
посадили в Енисейскую 
тюрьму. И я не знал, что 
Красная Армия гонит Кол
чака.

В 1920 году Андрей уже 
командовал кавалерией в 
отряде М. И-. Попова. 
Серьезным ’ испытанием 
для молодого команди
ра был поход на Обь- 
Ениоейский канал накану
не нового 1921 года. Пре
восходившая отряд по чис
ленности более чем в де
сять раз, банда полковника 
Олиферова была выбита из 
поселка - Новый Стан. После 
успешного выполнения бое
вой задачи Конных был 
вызван в Москву. И там— 
незабываемая встреча с 
Дзержинским. Дзержинский 
назначил Андрея Конных 
членом военного трибунала 
Сибири и Дальнего Восто
ка.

Новое поручение было 
сложным и опасным. Боро

лись с саботажниками, бан
дитами, раскрывали загово
ры.

После того, как ревтри
бунал был распущен, пос
ледовало' назначение в Ту- 

- руханск. Конных вылавли
вал недобитых белогвардей
цев, организовывал пар
тийные группы, комсомоль
ские ячейки. В числе пер
вых комсомолок была и 
Настя Вотинова. После 

,  .смерти отца она воспиты
валась в семье политиче
ского ссыльного. Вскоре 
Настя стала женой Андрея 
Павловича.

В 1924 году Конных на
правили учиться в партий
ную школу.

И где бы ни находился 
Андрей Павлович, какой бы 
работой ни занимался, 
всегда он отдавался делу 
полностью.

. 1 мая Андрею Павлови
чу исполнилось Ьосемьдесят 
лет. Он отец десяти детей, 
дедушка многих внуков и 
правнуков. Несмотря на го
ды, кипуч, энергичен. Де
сятки раз выступал перед 
слушателями с рассказами 
о героическом прошлом 
страны. И рассказы эти не 
могут не волновать любого 
•— они живая страница ис
топим.

Г. ГОРЧАКОВ.

с в е с т и  в а л ь

« З О Л О Т А Я

З В Е З Д А »
ВОЛГОГРАД. Новая пес

ня, сложенная в честь под
вига героических защитни
ков Мамаева кургана, про
звучала во Дворце спорта 
у подножия легендарного 
бастиона. Она стала свое
образным девизом фестива
ля «Золотая звезда», от
крывшегося в городе-герое 
на Волге.

В этом празднике искус
ства и воинской славы при
нимают участие известные 
творческие коллективы и 
исполнители из Москвы, 
Ленинграда, Киева, Минска, 
других городов-героев.

— Даже в самые трудные 
дни сражения песни были 
нашими неразлучными дру
зьями, — рассказывает ка
валер многих -боевых орде
нов, бывший артиллерист, 
а ныне профессор А. Цы
ганков. — Вот здесь, 'рядом 
с дворцом, стояла в дни 
Сталинградской битвы моя 
батарея. Мы воевали ко 
имя мира. И это очень 
правдиво и волнующе отра
жено в песнях и стихах, 
которые звучат на фести
вале.

Самым большим фести
вальным залом стала об
новленная набережная Вол
ги. Над простором великой 
русской реки прозвучали 
произведения о бессмертном 
подвиге народа на ее бере- 
гах.. Более полутора тысяч 
артистов, коллективов ху
дожественной самодеятель
ности, среди которых из
вестные в нашей стране и 
за рубежом народные ан
самбли «Волга», «Юность» 
и другие, приняли участие 
в праздничном концерте 
на гранитных ступенях па
радной лестницы, спускаю
щейся к реке.

(ТАСС).

И з  р е д а к ц и о н н о й  п о ч т ы

Призвание
Стать милиционером Вик

тор Аристархович Черноу- 
сов, инспектор уголовного 
розыска Каргасокского
РОВД, мечтал, как гово
рится, с детства. Наведает-* 
ся, бывало, в поселок МайсК 
участковый, а ' мальчишка 
тут как тут. То лошадь, вы
зовется напоить, то сбегать 
за кем-нибудь. И всякий 
раз вполне серьезно про
сил: «Дядя, возьмите меня
работать в милицию». Так 
и переросла детская мечта 
в призвание. Ушел Виктор 
в армию, а вернулся — 
стал участковым.

Участок ему достался не
простой. Где-то в округе 
скрывался матерый пре
ступник «Вася-охотник», 
сюда стекался скрывавший
ся от милиции .люд. Зато и 
традиции здесь были доб
рые, и люди работали бес
страшные. Бывший участ
ковый лейтенант Лапин 
героически погиб, спасая 
детей при пожаре.

Повезло Виктору на на
ставников. Его опытные то
варищи А. В. Петров и 
Г. А. Шкарин научили мно
гим премудростям милицей
ской службы. Их совет - 
во всех делах опираться на 
население — является для 
Черноусова главным и в 
наши дни. Кстати, «Васю- 
охотника» выследил и за
держал он, участковый, и 
именно с помощью мест
ных жителей.

Восемнадцатый го^ ра
ботает В. А. Черноусов в 
органах внутренних дел. 
Будни его до предела за
полнены работой. Но он на
ходит время для общест
венных дел. Виктор Арис
тархович—активный агита
тор. Он часто проводит 
встречи в организациях, в 
школе. Его беседы на пра
вовые темы включают не

только разговор о неотвра
тимости наказания, но и со
держат немало примеров 
образцового поведения на 
производстве, в быту.

В. А. Черноусов теперь 
сам наставник молодежи. 
Многие его подшефные уже 
работают самостоятельно и 
вполне успешно. Набирает
ся опыта у Виктора Ари
старховича молодой инспек
тор уголовного розыска 
Ф. Цапко.

За добросовестный труд 
В. А. Черноусов много раз 
награждался почетными
грамотами. Ему вручены 
две медали «За безупреч
ную службу в органах 
МВД- СССР». Он' — отлич
ник советской милиции.

Л. с и л о в .
р. п. Каргасок.

Мы должны 
быть примером

Прочитал в газете «Крас
ное знамя» письмо работни
ков автовокзала о злоупот
реблении некоторых .ветера
нов войны и труда своим 
званием при приобретении 
льготных билетов. Сам я 
фронтовик, а . потому мне 
особенно стыдно становится 
за таких людей. И мне не 
раз приходилось видеть, 
как иные ветераны дока
зывают свое преимущество 
перед остальными — хотя 
его и так никто не оспари
вает,—а после отдают добы
тый на автобус билет своим 
молодым родственникам и 
знакомым.

Часто говорят, что фрон
товики прошли суровую 
школу жизни. Но хочу доба
вить к этому: и школу
доброты человеческой мы 
тоже прошли. Б окопах пос
леднюю краюшку хлеба де
лили, выносили на себе ра
неных товарищей. А сейчас, 
в мирное время, куда она
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порой девается, наша добро
та. отзывчивость, деликат
ность?

Возвращаясь к письму ра
ботниц автовокзала, хочу 
сказать, что порядок там 
во многом и от пассажиров 
зависит. Неужели кассир 
должна, как в детском саду, 
построить взрослых солид
ных людей в очередь? Или 
доказывать дюжим мужчи
нам, что женщину с груд
ным ребенком или старика 
нужно вперед пропустить? 
Простейшую форму органи
зации — очередь — некото
рые пассажиры до сих пор 
не освоили!

Что касается нас, ветера
нов войны, то уж мы-то 
должны показывать пример 
организованности и доброты.

Ф. ВЕРБИЦКИИ. 
г. Стрежевой.

Веселье 
у подъезда

Дом № 39-а по проспекту 
Фрунзе расположен рядом 
с магазином, торгующим 
спиртными напитками. От 
подобного соседства нам, 
жильцам, одни неприятно
сти. Набив карманы «бе
лым» или «красным», собу
тыльники располагаются 
во дворе или неподалеку, 
в строящемся здании. Здесь 
они и распивают, бутылки, 
не обращая внимания ни 
на детей, ни на взрослых. 
Замечания жильцов лишь 
вызывают их озлобление, 
так что многие из нас про
сто не хотят с ними связы
ваться. Что же касается 
милиции и ее доброволь
ных помощников — дру
жинников, то их помощи 
мы не чувствуем, хотя 
пункт охраны порядка так
же находится по соседству. 
Между тем, почему бы не. 
организовать участковому и 
дружинникам дежурство у 
этого бойкого места? Жите
ли с удовольствием помогут 
навести порядок.

Н. КУЗЬМИНА, 
и еще девять подписей.

Все мировые информаци
онные агентства передали 
из Москвы сообщения, в 
которых подробно излагают 
заявление ТАСС, посвящен
ное итогам римской сессии 
совета НАТО. Зарубежная 
печать широко комменти
рует основные положения 
этого документа, обращая 
особое внимание на содер
жащуюся в нем критику 
лицемерной позиции США 
и их западноевропейских со
юзников относительно от
граничения гонки вооруже
ний.

«Нойес Дойчланд» (ГДР) 
констатирует, что в Риме в 
первую очередь нашла от
ражение линия админист
рации США на усиление 
международной напряжен
ности, на взвинчивание гон
ки вооружений. «Берлинер 
цайтунг» против^поставляет 
агрессивному милитарист
скому курсу НАТО отве
чающую жизненно важным 
интересам всего человече
ства готовность Советского 
Союза следовать по разум
ному реалистическому пути 
переговоров на основе рав
ноправия, отказа от попы
ток нарушить сложившееся 
военное равновесие, дикто
вать свою волю другим.

На решимость Советского 
Союза неуклонно претво
рять в жизнь широкую 
программу мирных предло
жений и инициатив обра
щают внимание болгарские 
газеты. «Равенство и оди
наковая безопасность — 
единственно разумная ос
нова для . переговоров» —

подчеркивает. «Работническо 
дело».

Венгерская «Непсабад- 
шаг» отмечает, что, в то 
время как римская сессия 
совета НАТО вновь обнару
жила агрессивную сущность 
этого блока, который, по 
указке Вашингтона, стре
мится к дальнейшему 1 по
вышению уровня вооруже
ний, Советский Союз вы
ступает за переговоры по 
кардинальным проблемам 
Современности на основе 
соблюдения принципа рав
ной безопасности и без 
всяких - предварительных 
условий.

Излагая заявление
ТАСС, белградская «Борба» 
обращает внимание на сде
ланный в нем вывод о том, 
что в римских решениях 
нашел отражение курс аме
риканской администрации,

. ведущий к обострению 
международной обстановки 
и усилению гонки вооруже
ний. Однзко Советский Со- 

• юз и на этот раз заявляет, 
что он выступает за скорей
шие переговоры об ограни
чении вооружений.

Американская «Вашинг
тон пост» констатирует, что 
отношение НАТО к пробле
мам ограничения гонки 
вооружений расценивается 
в Советском Союзе как ли
цемерное. В СССР счита
ют, что такая позиция 
НАТО подрывает .разумную 
основу для решения этой 
проблемы, добавляет газе
та.

Парижская печать указы
вает на обоснованные со

мнения Советского Союза 
в том, что Вашингтон на 
самом деле готов к возоб
новлению переговоров от
носительно ограничения и 
сокращения ядерных воору
жений средней дальности в 
Европе.

Советский Союз ясно по
казал, что он испытывает 
большие сомнения в отно
шении стремления 'Запада 
к переговорам, сообщает иа 
Москвы западногерманское 
агентство ДПА. Здесь счи
тают, что западные евро
пейцы проявили ■ послуша
ние и последовали навя
занному Вашингтоном аме
риканскому стратегическо
му курсу. Газета «Зюддойче 
цайтунг» пишет: Оценивая
итоги римской сессии, 
агентство ТАСС уличает 
НАТО в коварстве. Тем не 
менее это не означает, что 
СССР больше не заинтере
сован в переговорах с За
падом. .

Как отмечает индийская 
газета «Патриот», Советский 
Союз совершенно справед
ливо расценил итоги сессии 
НАТО как попытку ввести 
в заблуждение междуна
родную общественность,
сбить накал выступлений 
во многих странах против 
милитаристских планов
США и ■ этого агрессивного 
блока. Именно стратеги се
вероатлантического блока, 
всячески препятствуя реше
нию острых проблем совре
менности и игнорируя вы
двинутые Советским Сою
зом важнейшие мирные 
инициативы, обостряют
международную напряжен
ность и ведут дело к ново
му опасному витку гонки 
ядерных вооружений, пи
шет «Патриот». Только кон
структивные и незамедли
тельные переговоры с Со
ветским Союзом могут, обе
спечить оздоровление меж
дународной обстановки и 
мир во всем мире.

ЛОНДОН. Встречами з 
Лондоне с представителями 
организаций общественнос
ти, выступающих за мир, 
завершился двухнедельный 
визит в Великобританию 
делегации Советского коми
тета защиты мира, пригла
шенной сюда Обществом 
друзей (квакерами). В Ман
честере, Лидсе, Шеффилде, 
Эдинбурге и других городах 
состоялись беседы и встре
чи с общественными, проф
союзными деятелями, пред
ставителями религиозных 
кругов, муниципальных ор
ганов, в ходе которых об
суждались актуальные воп
росы борьбы против гонки 
вооружений, за оздоровле
ние обстановки в Европе, за 
реальные меры в области 
разоружения.

В эти дни на Британских 
островах усиливается дви
жение протеста против раз
мещения на английской 
земле нового американско
го ракетно-ядерного орулсия 
средней дальности. По ини
циативе видных деятелей 
парламента начат широкий 
сбор подписей под петици
ей, требующей выполнения 
решений специальной сес
сии Генеральной Ассамблеи

ООН по разоружению.
Выступая на встрече с 

членами советской делега- 
гации, проходившей в зда
нии британского парламен
та, лорд Брокуэй отметил 
важное значение новых 
мирных инициатив Совет
ского Союза. О важности 

■ продвижения вперед по пу
ти укрепления мира в Ев
ропе и ' во всем мире гово
рили лорд Ноэль-Бейкер, 
члены парламента-лейбо- 
ристы Н. Эткинсон, Р. Край- 
ер, Дж. Лэмовд. Члены со
ветской делегации расска
зали о решениях XXV I 
съезда КПСС, о деятельнос
ти советских сторонников 
мира.

Теплый прием представи
телям советской обществен
ности был оказан членами 
организации «Движение за 
ядерное разоружение».

Прошедший визит. помог 
представителям Советского 
комитета защиты мира и 
английским антивоенным 
организациям лучше узнать 
позиции друг друга и об
меняться мнениями по по
воду важнейшей задачи 
современности — предот-# 
вращения угрозы новой 
войны.
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дарности с группой узников печально известного конц
лагеря Лонг Кеш, проводящих голодовку в поддержку 
требований о предоставлении им и их товарищам 
статуса политических заключенных.

ЗА «КИТАЙСКОЙ СТЕНОЙ»

К И Т А Й :  С Т Р Е М И Т Е Л Ь Н Ы Й  Р О С Т  Б Е З Р А Б О Т И Ц Ы
«Наконец-то все будет в 

порядке, —- думал молодой 
китаец, укладываясь спать. 
— Завтра я буду работать», 
повторял он про себя. Еще 
вчера он был одним, из 158 
тысяч «ожидающих трудо
устройства» или, проще го
воря, безработных в его 
родном городе Харбине в 
северо-восточной провинции 
Хэйлунцзян. Ему посчаст
ливилось: в качестве под
мастерья его нанял сосед- 
портной, недавно открыв
ший свою собственную мас
терскую...

Подобные сюжеты сегод
ня не редкость на стра
ницах китайских газет. 
Они лишний раз свидетель
ствуют не только об остро
те проблемы трудоустрой
ства в стране, но и о том, 
что в Пекине по сути дела 
устраняются от ее решения. 
Дело в том. что китайское 
руководство главным на
правлением в деле трудо
устройства избрало созда
ние так называемых «кол
лективных» и частных 
предприятий. При этом го
сударство никак, не забо
тится об их обеспечении 
необходимым сырьем, энер
гией, оборудованием. По
нятно, что подобные пред
приятия не застрахованы

от разорения и их работни
ки в любое время могут 
вновь оказаться среди 
«ожидающих трудоустрой
ства». И все же молодой 
харбинец, как и ему подоб
ные, считает, что ему по
везло, поскольку подавляю
щему большинству безра
ботных в Китае не удается 
получить место даже на 
таких предприятиях.

Уже сегодня, как полага
ют специалисты, в Китае 
насчитывается около 26 
миллионов безработных в 
городах, что составляет 
более четверти городских 
рабочих и служащих. В 
деревне примерно 100 мил
лионов человек не имеют 
работы. Новый крутой по
ворот в экономической по
литике Пекина, вызванный 
провалом -честолюбивых
программ китайского руко
водства, в частности 10-лет
него (1976—1985 годы) плана 
развития народного хозяй
ства, ведет к заметному 
росту безработицы. Китай
ские руководители идут на 
значительное сокращение 
масштабов производства и 
строительства, называя это 
«урегулированием» эконо
мики. Впрочем, тот факт, 
что армия «лишних» людей 
в Китае будет расти, вы

нуждены признавать и в 
самом Пекине. Так, еще в 
начале февраля агентство 
Синьхуа со ссылкой на 
государственное бюро по 
трудоустройству заявило, 
что в текущем году поло
жение в области занятости, 
в частности среди молоде
жи; еще более, ухудшится.

Как следует из сообщений 
китайской печати, суть оче
редного- этапа «урегулиро
вания» народного хозяйства 
КНР, объявленного в нача
ле года, состоит в принятии 
драконовских мер в связи с 
серьезными экономически
ми неурядицами. Например, 
предусматривается почти 
наполовину уменьшить ас
сигнования на капиталь
ное строительство. Столич
ная газета «Бэйцзин жи- 
бао», отмечает, что за пос
ледние два года в стране 
прекращено сооружение
более пятисот крупных и 
средних объектов. Ожида
ется, что теперь к ним до
бавится еще не менее тыся
чи незавершенных объек
тов. По оценкам японской 
газеты «Иомиури», , сверты
вание капитального строи
тельства в КНР приведет к 
потере рабочих мест еще 
для 10 миллионов китайцев.

Темпы роста безработицы

и ее масштабы резко воз
растут в стране также в 
результате планируемого 
закрытия «нерентабельных» 
предприятий. Учитывая,
что в Китае доля таких 
предприятий велика (лишь 
за первую половину 1980 
года убытки только про
мышленных предприятий 
составили колоссальную
сумму — 1,4 миллиарда
юаней), закрытию будут 
подлежать десятки тысяч 
разного рода промышлен
ных объектов, миллионы 
работников останутся без 
средств для существования. 
Столь стремительный рост 
безработицы повлечет за 
собой не менее' стремитель
ное падение жизненного 
уровня. В Китае безработ
ные не получают никаких 
пособий, если в семье име
ется хотя бы один работаю
щий. Между тем такие 
семьи в Китае составляют 
большинство. Даже в Пеки
не, который служит «витри
ной китайского образа жиз
ни», около 20 процентов . се
мей живут на доходы, не 
превышающие более чем 
скромный официальный
прожиточный минимум — 
15 юаней в месяц.

В Пекине уже приступи
ли к подготовке обществен-
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ного мнения в связи с над
вигающимися тяжелыми 
испытаниями. Китайские 
газеты все чаще призь1вают 
развивать «дух тяжелой 
борьбы», «не бояться труд
ностей» и тому подобное. 
При этом в прессе указыва
ют, что выдвигать какие-ли
бо требования о повышении 
жизненного уровня прежде
временно. А профсоюзная 
газета «Гунжэнь жибао» без 
обиняков пишет, что «в пе
риод урегулирования дохо
ды населения могут сокра
титься»...

Складывается впечатле
ние, что, приступая к реа
лизации нового тура «уре
гулирования» народного хо
зяйства, в Пекине не до 
конца отдают себе отчет, в 
его возможных последстви
ях. Впрочем, это уже давно 
стало характерной чертой 
экономической политики 
китайского Руководства. 
Авантюризм и субъекти
визм китайских руководи
телей не раз дорого обходи
лись национальной эконо
мике, причем вся тяжесть 
просчетов ложилась на ■ на
родные массы. Похоже, что 
и сегодня повторяется та 
же история.

И. НАДЕЖДИН.
ЕС ■
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Из летописи Великой Отечественной

В  В А Д И Н С К И Е  Л Е С А ,  

К  I I  A P T  И  З А Н А И

Большинство томичей, 
ушедших на фронт в со
ставе томской 166-й диви
зии и сражавшихся • с вра
гом на дальних подступах 
к Москве, а затем в парти
занских отрядах на Смо
ленщине, погибли. Лишь 
немногим удалось вернуть
ся домой после войны. Нам 
очень дорого все, что связа
но с боевыми действиями 
воинов 166-й дивизии и то- 
мичей-партизан, ценен рас
сказ каждого, кто встре
чался с ними во время бо
ев. сохранил о них память.

Однажды военному жур
налисту Борису Полевому 
командующий Калинин
ским фронтом генерал 
И. С. Конев дал задание 
слетать в Вадинские леса, 
что расположились на
стыке Смоленской и Кали
нинской областей, побы
вать в прославленном от
ряде «Смерть фашизму», 
которым командовал Пре
подаватель Томского поли
технического института
Василий Васильев, и при
везти оттуда материалы.

Майор Полевой сле
тал в . Вадинские ле
са, где партизанские
отряды освободили от
фашистов огромную тер
риторию и в тылу врага 
создали районы, в которых 
была восстановлена Совет
ская власть. Много инте
ресного узнал он от парти
зан, а когда вернулся об
ратно. написал большую 
статью для «Правды». Од
нако эта статья не была 
опубликована. Борису Ни
колаевичу сказали, что пе
чатать ее еще не время, 
так как у некоторых, пар
тизан есть родные и род
ственники на временно ок
купированной нашей зем
ле, и они могут попасть в 
лапы гестапо.

Тридцать шесть лет спу
стя Борис Николаевич опу
бликовал свои записки о 
полете в тыл врага, в отряд 
«Смерть фашизму».

Эти записки вызвали 
большой интерес у поиско
вого отряда томских поли
техников, вот уже три го
да собирающего материалы 
о боевых делах партизан, 
которыми командовал наш 
земляк.

Нам очень хотелось
встретиться с Борисом Ни
колаевичем, узнать от него 
новые подробности о парти
занах.

Встреча состоялась в 
конце декабря минувшего 
года. Писатель только что 
перенес тяжелую опера
цию, связанную с послед

ствиями ранения в Сталин
граде, и был еще весьма 
слаб. В порядке исключе
ния секретарь разрешила 
нам побеседовать с ним 
всего лишь несколько ми
нут. Однако, узнав, что мы 
пришли к нему по делам 
партизанского отряда
«Смерть фашизму», Борис 
Николаевич оживился, об
радовался, и беседа полу
чилась довольно продолжи
тельной.

Борис Николаевич рас
сказал много интересного о 
своей поездке в отояд 
«Смерть (Ьашизму». Осо
бенно его тогда поразило 
то. что среди партизан он 
встретил немгта-антисЬа- 
шиста Фрица Шменкеля.

Пройдет немного воемени, 
и однажды ночью Полевого 
вызовет генеоал Конев и ,
попросит рассказать о 
Фрице Щменкеле, посколь
ку его представили к орде
ну Красного Знамени, а 
командующему фронтом 
еще не приходилось подпи
сывать наградные листы ни 
на одного немца, и он хо
тел поподробнее узнать о
нем, убедиться, что здесь 
нет никакой ошибки.

Вместе с Фрицем Шмен- 
келем к ордену Красного 
Знамени был представлен и 
командир отряда томич Ва
силий Васильев.

Не знал тогда Борис Ни
колаевич, что двадцать 
один год спустя он будет 
присутствовать в Москве на 
торжественной церемонии, 
когда Леонид Ильич Бреж
нев вручит вдове Фрица — 
Эрне грамоту о присвоении 
партизану - антифашисту 
звания Героя Советского 
Союза, что придется ему, 
Полевому, выступать на 
митинге в ГДР по сличаю 
открытия памятника Фри
цу Шменкелю и ра.гоказы- 
вать о встречах с ним.

Борис Николаевич весьма 
одобрил намерение том
ских политехников пост
роить в Вадинском лесу 
памятник погибшим воинам 
и посоветовал особенна от
метить подвиги партизан 
отряда «Смерть фашизму». 
Он сказал также, что сле
довало бы поставить и обе
лиск Фрицу Шменкелю.

Расставаясь с политехни
ками, Борис Николаевич 
пообещал всяческую по
мощь и содействие в соору
жении памятника на смо
ленской земле и заверил, 
что он, как член Комитета 
ветеранов войны будет 
рад помочь томичам в этом 
благородном деле.

И. ЛОЗОВСКИЙ.

------------------------- ----------ЧТО ГДЕ СЛУЧИЛОСЬ

В Б О Р Ь Б Е  С О Г Н Е М
В выходные дни тысячи 

томичей устремляются за 
город, в лес. Общение с 
природой дает много ра
дости. Но, к сожалению, 
не все ' стремятся сберечь 
эту радость. И не все уме
ют быть В лесу хозяевами, 
благодарными. рачитель
ными. Небрежно брошен
ные окурок, спичка могут 
стать причиной пожара, 
особенно сейчас, когда су
хие листья, прошлогодняя 
трава еще не везде закрыты 
свежей зеленью. И. конеч
но. особенно опасны кост
ры.

В выходные, праздничные 
дни предприятия, вузы го
рода организуют дежурства 
в зеленой зоне. Студенты 
Томского инженерно-строи
тельного института патру
лировали в сосновом бору 
(20, 26, 27-й квадраты Ку- 
зовлевского лесничества), в 
районе АРЗа и психиатри
ческой больницы.

Одно из дежурств прохо
дило, как обычно. Вдруг 
нал лесом поднялся столб 
дыма. Студенты архитек
турного факультета А. 
Муцольгов, М. Арчаков, 
3. Кодзоев, С. Голдовский, 
С. Авсецын и дежуривший

Иа имя моего мужа поло
жен вклад в сберкассу. Эти 
деньги мы накопили при 
совместной жизни, внося 
их небольшими суммами.

Муж скоропостижно умер,

с ними заместитель декана 
В. И. Вакс бросились к 
месту пожара. Горела тра
ва, от' нее уже вспыхивали 
деревья, и сделать что-либо 
своими силами было невоз
можно. По счастью, у В. Й. 
Вакса неподалеку стояла 
машина, и он смог быстро 
вызвать пожарников. Огонь 
был ликвидирован.

— Я впервые видел, как 
горит лес, — рассказывал 
Владимир Ильич Вакс. — 
Это страшно! Несмотря на 
то, что пожарные приехали 
быстро и работали очень 
оперативно, довольно боль
шой участок леса погиб. 
Кто же так варварски от
несся к народному достоя
нию, w главному нашему 
богатству — природе? По 
чьей неосторожности воз
ник пожар? Очень жаль, 
что виновник пока не най
ден...

Приказом ректора студен
там объявлена благодар
ность. Дежурство зеленого 
патруля — дело очень важ
ное, оно позволит спасти 
сотни гектаров леса. В эти 
весенние дни лесной пат
руль ТИСИ выходит на де
журство ежедневно.

Е. ГЛОТОВА.

не сделав завещания. Брак 
наш не зарегистрирован.

Имею ли я право на по
лучение вклада?

А. СЕРАФИМОВА.
г. Томск.
На ваш вопрос отвечает 

заместитель заведующего
центральной сберкассой
Г. П. Гребнева:

— После смерти вкладчи
ка его вклад выдается ли
цам, указанным в завеща
тельном распоряжении, не
зависимо от срока их обра
щения.

В случае отсутствия заве
щания права супругов, не 
состоящих в браке, можно 
доказать в судебном поряд
ке.

Десять лет жизни рабо
тает в торговле Зинаида 
Ивановна Морозова. Доско
нально познала секреты 
своей профессии, самый 
главный из которых — 
внимание к людям. В • кол
лективе магазина ЯЬ 31 Ле
нинского райпищеторга, где 
она с 1974 гола работает 
старшим продавцом, Зи
наиду Ивановну очень ува
жают. Коммунисты торга 
оказали 3. И. Морозовой 
высокое доверие. привив 
кандидатом в члены КПСС. 
Ударпик коммунистическо
го труда, отличник совет
ской торговли. Морозова во 
стоит в стороне и от об
щественных дел.

А недавно в небольшом 
коллективе магазина ЯЬ 31 
был праздник: коллеги го
рячо поздравили Зинаиду 
Ивановну Морозову е вру
чением ей ордена Дружбы 
пародов.

НА СНИМКЕ: 3. И. Моро
зова.

Фото В. Некрасова.

«И ТРОЕ П О В А РЯ Т...»
Сквозь высокие окна сто

ловой № 5 льются в зал лу
чи солнца. Они весело от
ражаются в начищенных 
кастрюлях, высвечивают 
щедрые краейи пучков мо
лодого лука, свежих поми
доров, огурцов, яблок, мор
кови. Словно художник соб
рался писать натюрморт и 
уложил на столе все это 
великолепие. Пожалуй, • в 
этом сравнении есть .доля 
истины. Ведь те, кому, 
предстоит поработать над 
этими пирамидами овощей 
и фруктов, над всевозмож
ными продуктовыми набо
рами, предусмотрительно 
приготовленными здесь,
должны быть художниками 
в душе. Потому что тради
ционный конкурс молодых 
кулинаров первого, треста 
столовых Томска призван 
выявить поваров, умеющих 
готовить не только быстро 
и вкусно, но и красиво 
оформить блюдо.

В этом ответственном 
турнире решили попробо
вать свои силы двадцать 
претендентов из всех столо
вых тоеста, соедини воз
раст их — 22 года. Это
лучшие производственники, 
комсомольцы и кандидаты 
в члены КПСС. Не в пер

вый раз участвуют в та
ком конкурсе Светлана Во
рожцова, Наталья Матори- 
на и Любовь Иванова. По
этому толпились вокруг 
них девчата, торопливо вы
спрашивая подробности
прошлогоднего состязания.

Первое испытание — ми
ни-викторина на смекалку 
и находчивость. Сыплются 
загадки. пословицы, пого
ворки. Участники конкурса, 
что называется, за словом 
в карман не лезут. Лидера
ми этого тура стали Тама
ра Черкасских, Татьяна 
Ашурок. Любовь Иванова.

И вот — главный экза
мен. На столе жюри беле
ют квадратики билетов с 
заданиями —• как во вре
мена не забытых студенче
ских сессий. Чуть волнуясь, 
подходят за ними девушки 
и единственный представи
тель «сильного» пола Алек
сандр Тимощенко. Условия 
таковы: в ограниченное вре
мя приготовить полньш. 
обед из четырех блюд — 
холодной закуски. супа, 
порционного второго и слад
кого. Задания не дублиро
вались, так что общими 
усилиями, создавался обед 
из восьмидесяти блюд.

Усердно принялись за де
ло в современно оборудо
ванной кухне разрумянив
шиеся от жара электро
плит, симпатичные поваря
та в накрахмаленных кол
паках. (Кстати, внешний 
вид .тоже оценивался жю
ри). Настроение приподня
тое, а иначе не стоит и 
к плите вставать, считают 
девушки: еда получится
невкусной.

В работе сразу виден х а 
рактер каждого участника. 
Кто-то сосредоточенно свя
щеннодействует. продумы
вая каждое движение. Кто- 
то не может справиться с 
волнением и излишне торо- 
пится. Важнейшее требова
ние—точное соблюдение тех
нологии. За этим наблюда
ют опытные специалисты 
треста.

Сложное задание доста
лось Тамаре Дмитриевой — 
Фаршированная курица.
Тщательно укладывает в 
Форму мозаичное желе Га
лина Липовкз. Это тоже 
не просто — блюдо должно 
получиться вкусным и при
влекательным на вид.

Ну вот и все. Дожарился 
последний антрекот, аппе
титные блюда посыпаются 
свежей зеленью. К столу

жюри потянулась цепочка 
юных кулинаров с подно
сами. Чего здесь только 
нет: цыплята-табака и борщ 
киевский, всевозможные 
салаты и закуски. Идет де
густация. Напряженно сле
дят за выражением лиц 
строгих судей участники 
конкурса: а вдруг пересол,
а вдруг не понравится? Но 
жюри единодушно решило, 
что обед удался на славу. 
Не все повара равны по 
мастерству, но все стара
лись от души.
, Призерами конкурса,, за
воевавшими три первых 
места, стали не «трое пова
рят», как в детской песен
ке, а четверо: Наталья Ма
терина, Светлана Ворожцо
ва, Тамара Черкасских и 
Александр Тимощенко.

Конкурсы молодых кули
наров, ставшие в первом 
тресте столовых традицион
ными, помогают участни
кам повысить местерство. 
развить художественный
вкус и сильнее полюбить 
свою профессию. Недаром у 
поэта Р. Рождественского 
есть такие строки: «Земля
и потому щедра, что в ми
ре. существуют повара».

Т. ЧАПАЕВА.

П Е Р В А Я
К Н И Г А

Удачен нынешний год 
для томск огй литератора 
Сергея Алексеева. В на
чале года в журнале 
«Молодая гвардия» была 
опубликована его по
весть «Створ». А на днях 
Западно-Сибирское изда
тельство выпустило пер
вую книгу молодого ав
тора «Узел», в которую 
вошли повести «Клещ», 
«Черный ящик» и три 
рассказа.

Герои произведений
С. Алексеева — геологи, 
зимовщики, изыскатели. 
В острых ситуациях про
веряется их человече
ское достоинство, утвер
ждаются или рушатся 
выработанные ими нрав
ственные критерии.

Книга издана 30-ты
сячным тиражом, хоро
шо оформлена.

В. НИКОЛАЕВ.

К О Н Ц Е Р Т

Ю Н Ы Х

МУЗЫКАНТОВ
В музыкальной школе 

JVb 1 г. Томска прошел 
отчетный концерт. В 
большом зале Дома офи
церов собрались учащие
ся и гости, чтобы послу
шать юных музыкантов. 
На концерте выступили 
оркестр народных инст
рументов, хоры младших 
и старших классов, ан
самбли баянистов и ак
кордеонистов, . инстру
ментальные ансамбли и 
солисты всех отделений 
школы. Особенно тепло 
принимали слушатели 
ансамбль скрипачей
(руководитель В. И. 
Большакова).

В концерте приняли 
участие также препода
ватели.

т . СОКОЛ,
преподаватель.

СПОРТ I СПОРТ
У КУБКА —  НОВАЯ 

ПРОПИСКА
Футболисты СКА (Ростов- 

на-Дону) впервые завоева
ли Кубок СССР, победив 
9 мая в Москве со счетом 
1:0 в сороковом финальном 
матче этого популярного 
розыгрыша московских
спартаковцев, владевших до 
этого почетным призом де
вять раз. Все решилось на 
84-й минуте напряженной 
встречи, когда одну из не
многих возможностей у во
рот Дасаева четко исполь
зовал лучший бомбардир 
прошлогоднего чемпионата 
страны, игрок сборной 
СССР Андреев.

Кубок СССР — большую

серебряно-хрустальную вазу 
с фигуркой футболиста на 
крышке — в этот день по
просили вручить победите
лям приехавшего в Москву 
и присутствовавшего на 
Центральном стадионе име
ни В. И. Ленина президента 
Международной федерации 
футбола Ж. Авеланжа. И 
он это сделал с удовольст
вием. А затем, как обычно 
бывает после розыгрыша 
Кубка СССР, армейцы из 
Ростова-на-Дону, радостные 
и счастливые, совершили по 
стадиону круг почета.

(Корр. ТАСС).

МЕТКИЕ БИТЫ
В Златоусте прошел пер

вый тур Кубка ВЦСПС по

городошному спорту. От то
мичей выступали много
кратные чемпионы .области 
городошники «Янтаря». Ма
стера спорта Ш. Шамсутди- 
нов, В. Горбатых, А. Прош
кин, Ю. Целиков, Ю. Ки
рилов и Г. Меньших со 
счетом 3:0 обыграли коман
ды Кургана и Златоуста, 
нанесли поражение тюмен
цам 3:1 и в трудной борь
бе — омичам 3:2. Томичи 
стали победителями турни
ра.

В. ШЕШУКОВ.

ТОМИЧ —  ПРИЗЕР

был посвящен памяти геро- 
ев-космонавтов Г. Добро
вольского, Г. Волкова, В. 
Пацаева. В соревнованиях 
приняли участие сильней
шие самбисты Казахстана, 
Киргизии. £СФСР, Узбе
кистана.

Томский борец Андрей 
Васильченко (ТПИ) занял 
второе место в категории 
до 52 килограммов. Судей
ская коллегия единодушно 
вручила Андрею специаль
но учрежденный приз «За 
волю в победе». А. Василь
ченко выполнил норматив 
мастера спорта.

т . ВОЛКОВ.

МОЛОДЦЫ,
ДЕЛЬТАПЛАНЕ

РИСТЫ!

Спортсмены восьми облас
тей Западной Сибири сос
тязались на точность при
земления, дальность полета, 
летали галсами по разме
ченной трассе.

Команда томичей в соста
ве А. Сутягина (ТИАСУР), 
В. Петрова (аэропорт), В. 
Коршунова («Контур»), В. 
Калинкиной («Контур») и 
Е. Антипова заняла на этих 
соревнованиях первое мес
то. Абсолютным чемпионом 
стал томич А. Сутягин. 
Дельтапланы томичей, скон
струированные и постро
енные ими, были признаны 
лучшими на соревнованиях. 
В августе томские дельта
планеристы будут высту
пать от Западной Сибири 
на первенстве РСФСР.

В. ВЕРЧУК.

В Караганде прошел де- в  городе Кызыле про- 
сятый традиционный тур- шли зональные сореанова- 
нир по борьбе самбо. Он ния по дельтапланеризму.

Ш Я

ТЕАТР ДРАМЫ
12 мая. «Миссис Пайпер ве

дет следствие» — 19 30.

12 *тая. Большие эстрадные 
программы с участием веду
щих мастеров эстрады Совет
ской Эстонии — 18, 21.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»3
«Белеет парус, одинокий» —

11- 40. «Через тернии к звез
дам» (две сепии) — 9, 13-20.
16, 18-40. 21-20.

имени М. ГОРЬКОГО
«Чудеса еще случаются» —

8-40. 10-20. 12.. 13-40, 15-20.
17. 18-40. 20-20. 22. «Чудеса
еще случаются» — 9 10-40.
12- 20. 14. J 5-40, 17-20. 19.
20-40. 22-20, Зал кинохроники. 
«Всего дороже» — 13. 15 17.
«Российские звезды», «Боль
шой балет» 9. 10-05. 11-10 
12-15.

«ОКТЯБРЬ»I
«Медвежонок в космосе» — 

10-30. «Удар головой» — 8-40 
12-10. 14. 17-50. 19-40. 21-30.
«Где летают сепебпистые по- 
роны» — .9. 10-50 12-40. 14-30,
16- 20. 18-10, 20, 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Солдат и слон» — 13»

«Мой папа — идеалист» —
9. 10-40. 12-20, 14-10. 16. 17-40, 
19-20. 21. «В сетях мафии» — 
9. 11, 15. 17. 19. 21'.

«СИБИРЯК»
«Юный Робин Гуд» — 9-20.

«Комедия давно минувших 
дней» — 11. 12-40, 14-20, 16.
17- 40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«У каждого свой шанс» —
17. 19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Девушка со швейной ма

шинкой» — 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«Золотая осень» — 17-10,

19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«Большая земля» — 15, 17,

19. 21.
КИНОТЕАТР ГОРСАДА
«Охота на, лис» — 14, 16,

18.

Томское • областное му
зыкальное училище 14 мая 
с 10 часов проводит

«день открытых дверей». 
С беседами о специально

стях выступят ведущие пе
дагоги _ училища.

Адрес училища: г. Томск, 
пр. Ленина, 99, тел. 3-43-41, 
2-38-10.

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает на 
работу в Томский ЦНТИ: 
за/зедуюшего отделом меж
отраслевой научно-техни
ческой информации, инже- 
нера-куратора по пред
приятиям строительства, 
заведующего сектором на
учно-технической пропаган
ды, оператора копироваль
ных и множительных ма
шин, библиотекаря на дол
жность индексатора (систе
матизатора), инженера по 
снабжению, инженера-мето- 
диста.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17—в бюро по тру
доустройству.

ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 18
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся, имеющих среднее 

образование, на краткосрочное обучение (срок обуче
ния — 6—8 месяцев) по специальностям: токарь, сле
сарь, фрезеровщик, контролер ОТК, сборщик-испыга- 
тель полупроводниковых приборов. радиомонтажник, 
электромонтер.

Зачисление производится без экзаменов. Выплачива
ется стипендия 73—'78 рублей в месяц. После трехме- 
сячногс обучения дополнительно к стипендии учащие
ся в период производственной практики получают 33 
процента заработка.

Учащиеся по специальностям токарь, слесарь, контро
лер ОТК, фрезеровщик, электромонтер обеспечиваются 
благоустроенным общежитием.

Поступающие подают документы: заявление на имя 
директора, аттестат об образовании, 6 фотокарточек 

3 х ’4 СМ. , а ,
Адрес училища: 634034, г Томск, ул. Учебная 37. 

(Остановка троллейбуса № 1, автобусов №№ 22, 18 
«Ул. Учебная», автобусов №№ 19, 7—«Завод режущих 
инструментов», телефоны: 65-3-24, 65-3-44,' 65-3-49).

ВНИМАНИЮ
РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИЙ И ОРГАНИЗАЦИЙ!

Наступил весенний период. При замерзании .грунт пу
чится, что может привести к разрыву подземных газо
проводов. Чтобы газ, выходя из разорванного газопро
вода при оттаивании грунта, не проник в подвалы гази
фицированных домов, необходима герметизация мест 
вводов всех подземных коммуникаций в подвалы домов.

Консультацию по герметизации можно. получить в 
службе эксплуатации подземных газопроводов треста 
Горгаз (тел. 2-40-13).

При появлении запаха газа в подвале и подъезде сле
дует обеспечить охрану загазованного места, по возмож
ности, проветривая его, и позвонить в аварийную служ
бу по тел. 04.

Напоминаем, что во избежание повреждения газо
проводов и сооружений на них при проведении меха
низированной уборки территории должны присутствовать 
ответственные за газовое хозяйство данного объекта, 
знающие расположение газопровода.

Трест Горгаз.

Томский областной совет 
по туризму и экскурсиям, 
федерация самодеятельно
го туризма 16—17 мая про
водят областной слет тури
стов.

Место проведения: д. Во
роново Томского района (на 
реке Басандайке).

Проезд электропоездами 
маршрута: Томск — Тайга
до остановки «Каштак».

Для участия в слете при
глашаются коллективы
физкультуры, спортивные 
клубы, ДСО и ведомства, 
культивирующие самодея
тельный туризм.

Справки о проведении 
слета можно получить в 
городском клубе туристов 
по телефону 4-27-41.

СРОЧНО меняю трехком
натную квартиру с надвор
ными постройками в 
г. Байрам-Али Туркмен
ской ССР (в городе—-всесо
юзный почечный санато
рий) на двух- или одноком
натную благоустроенную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск-3,
пер. Кустарный, 9, кв. 2 (в 
любое время).

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
улучшенной планировки в 
г. Краснодаре на равноцен
ную в г. Томске (возможны 
варианты). ,

Обращаться: г. Томск,
тел. 4-21-42.

НАШ АДРЕС П ТЕЛЕФОНЫ
Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103. Телефоны: приемной редактора — 3-44-35, заместителей редактора — 3-06-52. 3-31-25 отв. секретаря — 3-32-34,

отдела партийной жизни — 3-40-51, отдела пропаганды — 3-40-24, отдела промышленности — 3-46-76, 3-40-58, отдела нефтегеологии и строительства — 3-41-83,
зяйства — 3-43-75, 3-43-60. отдела иауни и учебны* заведений — 3-43-63. отдела информации — 3-43-32, 3-31-22. отдела советского строительства и быта —
— 3-31-61, 3-06-87, общественной приемной — 3-42-07, отпела объявлений— 3-06-62, дежурного — 3-41-59. областной журналистской организации _ 3-40-91

— 3-15-25, бухгалтерии — 3-10-17. .

Т и р а ж  

« С п о р т л о т о »
Результаты 19 тиражей 

«Спортлото», состоявшихся 
9 мая.

«6 из1 49»: 1, 9, 11, 26, 27,
36.

«5 из 36»: 7, 9 , 21, 32, 33( 
(ТАСС).

5 общественной 
приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газе
ты «Красное знамя» (пр. 
Фрунзе, 103), в кабинете 
№ 3, по вторникам — .с 16 
до 19 часов; по пятницам— 
с 10 до 13 часов.

Иа предстоящей неделе 
прием ведут члены -совета 
общественной приемной:

во вторник, 12 мая, — 
Е. Г. Пономаренко, член “со
вета общественной прием
ной;

в пятницу, 15 мая, — 
В. П. Вардугин, начальник 
городской телефонной сети.

ВТОРНИК, 12 мая 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
8.00. «Время». 9.05. «В гос

тях у сказки». «Старик Хот- 
табыч». ч Художественный 

фильм. 10.45. «Клуб кинопуте
шествий». 11.45. Новости.

С 11.50 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. К го

довщине подписания Договора 
о дружбе, сотрудничестве, 
взаимной помощи: между
СССР и Народной Республи
кой Болгарией. Кинопрограм
ма «По Болгарии». 15.05. «Че
му и как учат в ПТУ». 15.35. 
.«Делай с нами, делай, как мы, 
делай лучше нас». Передача 
из ГДР. 16.35. «Архитектура 
олимпийских сооружений».

ТОМСК
17.15. «Трибуна пропаган

диста». «Делу Ленина и пар
тии верны!» Открытый урок 
ведут пропагандисты маномет
рового завода. 18.00. «Таеж
ный меридиан». 18.30. Новос
ти.

МОСКВА
18.45. «Сегодня в мире». 

19.00. Чемпионат Европы по 
боксу. Финал. Передача из 
Финляндии. 21.00. «Время». 
21.35. Заключительный кон
церт международного му
зыкального фестиваля в 
СССР. В перерыве — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

12.00. «Шахматная школа». 
12.30. В. Гюго. Страницы жиз
ни и творчества. 13.30. «Фор
мула жизни». Документаль
ный телефильм. 13.45. Искус
ство эпохи Возрождения. Пе
редачи 1-я и 2-я. 14.45. «Прес
тупление». Художественный 
фильм. 1-я серия.

С 16.00 до 18.00 — перерыв.
ТОМСК

18.00. Студия «Юностью*. 
«Весне — готовность». 18.20. 
Телевизионный художествен-, 
ный фильм «Строговы». 6-я 
серия. 19.25. «По ту сторону 
автомобиля». Научно-популяр
ный фильм. 19.40. Новости.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши».
ТОМСК

20-.Т5. «Решения XXVI съезда 
КПСС — в жизнь». «На голу
бых магистралях».

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Дом 

строится». Телевизионный ху
дожественный фильм.

Зам. редактора
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Советский райком КПСС, 
партийная организация,
администрация, завком
профсоюза завода «Сиб- 
электромотор» с глубоким 
прискорбием сообщают о 
смерти ветерана труда, 
коммуниста с 1950 года,

; члена парткома
ПИСАНКИНА

Петра Георгиевича
«н выражают соболезнова

ние родным и близким по
койного.

Советский райком КПСС, 
областной отдел социаль
ного обеспечения, област
ное правление Всероссий
ского общества глухих с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти члена 
КПСС с 1931 года, участни
ка Великой Отечественной 
войны, директора учебно- 
производетве.нного пред
приятия ВОГ

ГУСЕВА
Валерия Семеновича

и выражают глубокое со
болезнование семье и близ
ким покойного.

Коллектив РЭУ Томск
энерго выражает глубокое 
соболезнование старшему 
инженеру О. И, Инкелевич 
по поводу смерти сына

ВЕРЕЩАГИНА
Саши.

Коллективы Томского 
транспортного управления 
и автоколонн № 1235 и
№ 1974 выражают искрен
нее соболезнование на
чальнику автоколонны
П. М. Миронцу по поводу 
смерти матери

МИРОНЕЦ
Марии Алексеевны.

секретариата —3-40-20. 3-44-48.
3-41-53, отдела сельского ко 
3-41-65, 3-06-31, отдела писем

приемной издательства
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